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ВЕДОМОСТИ
КОЛОНКА РЕДАКТОРАКОЛОНКА РЕДАКТОРА

О ДЕЛЕ ЖИЗНИ
– На какую тему больше люби-

те писать? – спросил председатель ?

комиссии на творческом конкур-

се, прочитав мои статьи и прозу из 

портфолио. По совместительству он 

был ещё и главным редактором го-

родской молодёжной газеты. 

– Больше всего о Великой Отече-

ственной, – ответила я.

– Я думаю, вам надо расширить 

спектр тем, ведь в скором времени, 

вы же это понимаете, писать будет 

не о чем. У нас был ещё Афганистан, 

Чечня… – продолжил он. 

Тогда я просто с ним согласилась, 

потому что очень хотела поступить 

в институт на отделение журнали-

стики, а старшекурсники предупре-

дили, что с председателем комиссии 

лучше не спорить. С тех пор прошло 

23 года, но тема Великой Отечествен-

ной так и осталась самой любимой.

Мой путь в журналистике начал-

ся с восьмого класса, я пописывала 

заметки в районную газету, потом 

была практика в главном областном 

издании, работа в региональном еже-

недельнике, после переезда на Север 

– шеф-редакторство сначала в развле-

кательной, потом в общественно-по-

литической газете. Впервые главным 

редактором я стала всего несколько 

лет назад. Несмотря на то, что всю 

профессиональную жизнь моей ис-

кренней и, надеюсь, взаимной любо-

вью была газета, редакторствовать 

я начала на информационном сайте. 

Опыт классный, многому научилась, 

но неизменно тянуло обратно в пе-

чать. Поэтому, когда представилась 

возможность возглавить городскую 

газету, сомневалась недолго.

Я не перестаю повторять, газета – 

это особый мир, вайб, как говорит моя 

старшая дочь. Понять его может толь-

ко тот, кто здесь побывал. Когда на ТВ 

суетятся корреспонденты, стараясь 

дать срочно в эфир последние ново-

сти, выставить их первыми на сайт, а 

диджитал-редакции соревнуются в 

экспресс-реакции на новые веяния, в 

газете, как в Багдаде, всё стабильно и 

спокойно, размеренно и постоянно. 13 

декабря во всём мире отмечается День 

главного редактора. За что я люблю 

свою профессию? Да всё просто! В пер-

вую очередь, за возможности: встре-

чаться с уникальными людьми, бывать 

там, куда обычному человеку не по-

пасть, писать о сложном доступно, а 

о простом интересно. Во вторую оче-

редь за ответственность – она за всё: 

за слово, за дело, за каждую строчку, 

каждую полосу, каждый номер. А ещё 

люблю за команду. Макиавелли был

прав, когда сказал, что короля играет 

свита. Главного редактора делают жур-

налисты, корректоры, верстальщики 

– все те, кто причастен к созданию ко-

нечного продукта, в нашем случае – к 

созданию любимых «Сургутских ве-

домостей». Поэтому думаю, логично 

будет с этим праздником поздравить 

не только коллег по цеху, по перу, но 

и всех причастных. Спасибо, дорогие, 

вместе мы сила!

¦ Татьяна РАСТОРГУЕВА, 

¦ главный редактор
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КАК ВАЖНО БЫТЬ ВМЕСТЕ
В СТОЛИЦЕ РОССИИ ПРОШЁЛ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ 
ГРАЖДАНСКОГО УЧАСТИЯ #МЫВМЕСТЕ

Губернатор Югры Руслан Кухарук 
побывал в Москве на международ-

ном форуме гражданского участия 

#МЫВМЕСТЕ. Как сообщил в своём 

телеграм-канале губернатор Югры, 

вместе с руководителем Федераль-

ного агентства по делам молодёжи 

Григорием Гуровым и председателем 

комитета Госдумы РФ по молодёжной 

политике Артёмом Метелевым он

встретился с добровольцами Югры, 

представителями «Движения Пер-

вых», серебряными волонтёрами ре-

гиона – всеми, кто выбрал для себя 

миссией служение людям.

Как отметил Руслан Кухарук, югор-

чане на форуме не просто представ-

ляют регион, но и делятся успешны-

ми практиками с коллегами из других 

субъектов России, в команде Югры в 

Москве – жители практически всех му-

ниципалитетов автономного округа.

«Отмечу, что сразу три югорских 

проекта стали финалистами одно-

имённой премии, прошли отбор из более 

чем 45 тысяч участников. Также в День 

добровольца был определён ещё один ла-

уреат. В номинации «Наставник года» 

финалистом стала преподаватель 

Сургутского государственного педаго-

гического университета Наталья Ни-

колаевна Сетяева. Поздравляю! Такой

результат, наверное, лучшее подтверж-

дение того, что проекты югорчан – это 

те проекты, которые сегодня нужны 

стране», – сообщил Руслан Кухарук.

Также во время работы на междуна-

родном форуме #МЫВМЕСТЕ губер-

натор Югры снял с праздничной ёлки 

два шарика с желаниями. Пятилетняя 

Настя из Нижневартовска мечтает о

кукле, а шестилетняя Арина из под-

шефной Макеевки Донецкой народной

республики – о комплекте тренажёров.

«Уже не первый год участвую в акции

«Ёлка желаний», которая помогает де-

лать добро, исполнять новогодние жела-

ния ребят, которые сегодня нуждаются 

в поддержке и помощи. За каждой дет-

ской мечтой – особая история, надежда

и вера в новогоднее чудо. «Ёлка желаний» 

– ещё одна возможность совершить 

чудо перед Новым годом, помочь реали-

зовать детскую мечту. Обязательно 

исполню желания девочек. Я думаю, в 

ближайшее время жители Югры и Маке-

евки обязательно увидят, как Дед Мороз 

эти подарки передаст», – написал в сво-

ём телеграм-канале глава региона.

Отметим, в Югре также прошла

ежегодная «Зимняя неделя добра». 

Участники акции отправили поздра-

вительные открытки, передали ново-

годние украшения, собрали посылки с 

подарками для нуждающихся.

Кроме того, Руслан Кухарук на по-

лях международного форума #МЫ

ВМЕСТЕ рассказал о планах по раз-

витию открытого президентом России 

Центра «Добрино» – победителя все-

российского конкурса Росмолодёжи. 

С начала функционирования первого 

в стране образовательного центра для 

лидеров НКО и добровольцев в его де-

ятельность было вовлечено более трёх 

тысяч человек из 89 регионов России и 

девяти стран мира.

Чтобы поддержать и сформировать

новые подходы поддержки социаль-

но ориентированных НКО и предо-

ставить возможность непрерывного 

профессионального развития, на базе 

«Добрино» реализуются мероприятия 

федерального и международного уров-

ня. Все образовательные программы 

помогают представителям НКО выра-

ботать решения, отвечающие на запро-

сы целевой аудитории.

«Это возможность быть той са-

мой площадкой – одной из двенадцати 

в России, на которой в круглогодич-

ном режиме будет осуществляться 

подготовка кадров, реализация обра-

зовательных проектов, форумов, ко-

торые реализуются в том числе через 

платформу добро.рф, форум «Мы вме-

сте». Для нас 2025 год – это большие 

программы, большие мероприятия, в 

том числе посвящённые 80-й годовщи-

не Победы в Великой Отечественной 

войне», – отметил губернатор Югры 

Руслан Кухарук.

¦ Виктория ШКЛЯР

Третье место в номинации «Обу-
чение служением» международной
премии #МыВместе заняла иници-
атива Ханты-Мансийской государ-
ственной медицинской академии
«Здоровые классы». Напомним, про-
ект направлен на улучшение здоровья
детей и помощь в борьбе с лишним
весом. В рамках концепции студенты
медицинской академии объединяют
школьников и их родителей для со-
вместной работы над здоровьем. Они
проводят для детей обследования и
консультации с эндокринологами,
организуют соревнования за зва-
ние самого спортивного и здорового
класса в Ханты-Мансийске.

«Начинающие и опытные врачи
придумывают для подростков вик-
торины, конкурсы, состязания и
концерты, что помогает зажечь в
детях спортивный азарт и привить
им полезные привычки», – так ранее 
представлял студенческий проект
губернатор Югры Руслан Кухарук
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ТВЁРДЫЙ ПОДХОД
К ТВЁРДЫМ ОСАДКАМ

Д Д ДД
В ходе недавней прямой линии губернатора Югры Руслана Кухарука прозвучало 
несколько вопросов от жителей региона в связи с некачественной уборкой снега
на улицах. Позиция окружных властей однозначная: от подрядчиков нужно 
строго требовать исполнения обязательств, корректно составлять технические
задания к договорам подряда. В Сургуте с таким подходом согласны. Глава
города Максим Слепов держит на контроле ситуацию с уборкой снега. 
На этой неделе он познакомился с условиями организации труда крупнейшего
городского подрядчика СГМУП «Дорожные ремонтные технологии».

С УЧЁТОМ ПРОШЛОГО
Утренняя смена у рабочих начинает-

ся на дорогах в восемь утра, заканчива-

ется в зимний период в 19 часов, далее 

– через час – заступает ночная смена. 

В штате числится 159 человек. В парке 

предприятия преимущественно отече-

ственная и белорусская техника (грей-

деры, самосвалы, бульдозер, комбини-

рованные дорожные машины), всего 

порядка 60 единиц. Кстати, на всех ма-

шинах установлена система ГЛОНАСС.

– От импортной стараемся изба-

виться, потому что ремонтировать 

её проблематично, – пояснил директор

СГМУП «Дорожные ремонтные техно-

логии» Сергей Зенухин.

Сургутские дороги посыпают пе-

скосоляной смесью, она наиболее оп-

тимальна с точки зрения стоимости и 

безопасности для окружающей среды и 

ливневой канализации. Наступившая 

зима не принесла сверхнормативного 

количества снега, и уборочные работы 

проходят без ажиотажа. Очистка улиц 

выполняется, согласно контракту, в те-

чение суток с момента окончания вы-

падения осадков, снежные валы выво-

зятся в течение недели.

– Во время снегопада постоянно ра-

ботают патрульные машины, вывоз 

снега с проезжей части мы никогда не 

останавливаем, он идёт и днём, и но-

чью, кроме пересменки и обеда, – ком-

ментирует Сергей Зенухин.

Количества техники у подрядчика 

достаточно. Дорожные службы аргу-

ментируют нецелесообразность увели-

чения числа машин большой вероятно-

стью транспортного коллапса. Кратно 

больше снегоуборочной техники мо-

жет вовсе парализовать движение. При 

определении очерёдности уборки улиц 

принцип такой: от центра к окраинам, 

самые загруженные участки очищают в

первую очередь.

«Дорремтех» является генеральным

подрядчиком администрации, кото-

рый в свою очередь после проведения

торгов привлекает организации по суб-

подряду, а также при необходимости

арендует дополнительные автомобили.

Всего уличная сеть Сургута составляет

4500 квадратных метров. Из них 30 %

на обслуживании непосредственно у 

«Дорремтеха», для остальной террито-

рии предприятие по контрактам при-

влекает ЗАО «Дорстройиндустрия»,

АО «ТК Северавтодор» и ООО «ТЭК-

СИБ». Два подрядчика исполняют обя-

зательства по уборке тротуаров. Все

организации проверенные, работают

не первый год. Добавился в этом году 

исполнитель работ по уборке снега

внутриквартальных проездов – АО

«Автодорстрой». Горожанам знакома 

их работа по летнему ремонту дорог. В

этом году удалось увеличить зарплаты

сотрудникам, поэтому затруднений с

кадрами не ожидается.

Максим Слепов поделился подроб-

ностями:

– В этом году мы увеличили расхо-

ды на уборку снега, учитывая проблемы

прошлых лет, когда подрядчики жало-

вались на недостаток средств для вы-

воза и утилизации снега. Связано это

с подорожанием бензина и стоимостью

импортных запчастей – не все успели

поменять автопарк. Поэтому мы за-

ранее подготовились и заложили боль-

ше денег (и в этом году на 20 %, и на

следующий год увеличили), чтобы обе-

спечить бесперебойную работу.

Были замечания от пассажиров ав-

тобусов на то, что в карманах возле

остановок оставались снежные отва-

лы, обратили на это внимание подряд-

чиков, чтобы они не допускали подоб-

ные нарушения. С персоналом провели

разъяснительную работу.

ЧИСТЫЕ ДОРОГИ – 
ОБЩЕЕ ДЕЛО

Контролирует выполнение работ 

департамент городского хозяйства, сам 

глава Сургута. Максим Слепов призвал 

сургутян с уважением и терпением от-

носиться к снегоуборочной технике и 

давать возможность быстрее навести 

порядок на дорогах.

Безусловно, снежные преграды по-

являются не только на проезжей части. 

У каждой территории в городе свой хо-

зяин. У владельцев торговых центров, к 

примеру, есть обязательства по содер-

жанию прилегающей территории, за ис-

полнением ими обязательств следит кон-

трольное управление, выписывает пред-

писания, штрафы. Глава города уверен, 

что те, владельцы, которые дорожат сво-

ими покупателями, должным образом 

содержат и прилегающую территорию.

Ситуация с очищением тротуаров 

по пути к образовательным учрежде-

ниям требует дополнительной про-

работки, не всегда они оказываются в 

удовлетворительном состоянии.

– Мы знаем об этой проблеме, – 

прокомментировал Максим Слепов. – 

Большинство школ находится внутри 

микрорайонов, поэтому подъезды, под-

ходы к ним в том числе используются 

жителями. Кратность уборки управля-

ющими компаниями достаточно спо-

койная, но, учитывая интенсивность 

посещения образовательного учрежде-

ния, убирать тротуары нужно чаще. 

Мы разговаривали с департаментом 

образования, всё-таки будем думать о 

том, чтобы сделать уборку подходов к 

школе обязательством самих образо-

вательных учреждений. Принуждать 

управляющие компании бессмысленно, 

возьмём на себя эту нагрузку.

В администрации города готовы 

пробовать новые формы и методы 

работы, главное – достичь желаемо-

го результата. Местные специалисты 

изучают продукцию новосибирского 

завода, изготавливающего уборочную 

технику на электрической тяге, кото-

рой не требуется замена масла, бен-

зин. Машины небольшого размера, 

намного легче бензиновых аналогов и 

могут быть полезны при очистке тро-

туаров. Ведутся переговоры с заводом 

о приобретении опытного образца.

По словам директора дорожно-

транспортной дирекции Романа Бо-
гача, в пиковые периоды обильно-

го снегопада число снегоуборочной 

техники на улицах Сургута достигает 

120 единиц. Одна из причин прошло-

годнего недовольства сургутян каче-

ством очистки дорог – перепады тем-

пературы:

– Вероятно, в прошлом году в какой-

то момент было упущено время, когда 

нужно было добавить больше соли в пе-

скосоляную смесь, чтобы быстрее рас-

плавить выпавший и замёрзший после 

подтаивания снег и убрать его. Потом 

пришлось уже сражаться не со снегом, 

а с ледяными валами, которые обычная 

снегоуборочная техника не возьмёт. 

В этом году стараемся не допустить 

наката, где-то усиливаемся, где-то 

соли больше сыпем, где-то повышаем 

оперативность, контролируем выход 

техники, чтобы подрядчики не ждали 

окончания снегопада.

– Хотелось бы, чтобы сургутяне 

больше понимали нашу работу, – выска-

зал пожелание Сергей Зенухин. – Убор-

ка – это прежде всего совместный труд 

вместе с жителями. Мы должны убрать 

к восьми утра, но многие люди говорят, 

что ночью техника идёт громко, меша-

ет спать. Днём все едут на обед, мы всем 

мешаем проезжать. Вечером – час пик. 

Действительно, мы доставляем неудоб-

ства, но мы просим, чтобы к нам отно-

сились с пониманием. В 17 часов стара-

емся уйти на объездные дороги, чтобы не 

создавать пробок. В чём ещё трудность: 

допустим, убираем некоторые проезды, 

жители оставили ночью машины. Мы не 

можем туда техникой зайти.

¦ Евгения ЦВЕТКОВА

¦ Фото Рамиля НУРИЕВА

СПРАВКАСПРАВКА
Нормативная частота уборки 

снега во дворах – один раз в месяц, 
эти территории находятся в зоне от-
ветственности управляющих ком-
паний. Более частая очистка – за 
дополнительную плату по решению 
собственников. 

КСТАТИКСТАТИ
Снежный полигон – настоящее 

инженерное сооружение. Чтобы
уместить все вывозимые осадки на
отведённой площади, снег прихо-
дится складировать в высоту. Чтобы
самосвал не проваливался и не бук-
совал, проезжая по снегу, снежный
наст регулярно поливают водой и
посыпают щебнем. В конце сезона
высота снежной горы в Сургуте до-
стигает больше 30 метров. В про-
шлом году с улиц города было вы-
везено 600 тысяч кубических метров
снега. 
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ЮГРА ГОРДИТСЯ ВАМИ!
Вооружённые силы России за осень отчитались об освобождении 88 населённых 
пунктов, вернув за три месяца под контроль больше исторических российских 
территорий, чем за весь 2023 год. В 37 населённых пунктах российские флаги 
подняли бойцы группировки «Центр», в подразделениях которой мужественно
и отважно сражаются воины из Югры.

Героем боевого листка «Отважных» 

стал боец-радиотелефонист из Сургута

гвардии младший сержант Марат Сул-
танов, который почти год несёт службу 

по контракту в зоне специальной воен-

ной операции в составе 90-й гвардей-

ской танковой дивизии.

За это время боец из Сургута не-

однократно проявил себя как про-

фессионал своего дела. Так, 8 сентя-

бря 2024 года Марат Султанов, стар-

ший радиотелефонист штурмовой

роты мотострелкового батальона, вы-

полнял боевое задание в районе насе-

лённого пункта Украинск Донецкой

Народной Республики – обеспечивал

устойчивую связь для штурмовых 

подразделений.

На одной из передовых позиций,

когда Марат Султанов заменил раз-

ряженные радиостанции передовых 

подразделений, противник попытал-

ся контратаковать. Радиотелефонист,

отложив специальное оборудование, 

взял в руки АК и помог штурмовикам 

уничтожить противника, не только 

вступив в стрелковый бой, но и ока-

зывая помощь раненым, в том числе 

и в их эвакуации.

«Благодаря мужеству и отваге гвар-

дии младшего сержанта Султанова 

была восстановлена стабильная связь, 

что позволило оперативно реагиро-

вать на боевую обстановку», – сообща-

ет боевой листок «Отважных».

Уже через две недели Миноборо-

ны РФ сообщило об освобождении 

российскими силами города Украин-

ска, стратегическое значение которого 

было огромным: город расположен не-

подалёку от железнодорожного узла, 

откуда идут ветки на Донецк, Покровск 

и Кураховку, и его освобождение от-

крыло выход к Курахово, за который 

уже сегодня, спустя два месяца, идут 

городские бои.

Ещё один герой группировки «От-

важные» Центрального военного

округа, проявивший высокий воин-

ский профессионализм и отвагу, – во-

ин-контрактник из Нижневартовска,

гвардии рядовой 400-го самоходного

артиллерийского полка 90-й гвардей-

ской танковой дивизии Никита Ис-
томин.

Боец проходит военную службу по

контракту с декабря 2023 года в долж-

ности командира расчёта орудия са-

моходной артиллерийской установки

«Акация».

В июне 2024 года подразделение,

в котором служит вартовчанин, вы-

полняло боевую задачу по прикрытию 

наших атакующих подразделений и 

ликвидации противника в районе на-

селённого пункта Желанное. В ходе 

выполнения задания САУ «Акация» 

расчёт Никиты Истомина попал под 

артиллерийский обстрел противника. 

Несмотря на это, боец продолжил за-

ряжать орудие, что позволило своевре-

менно и точно вести огонь.

Благодаря смелости, отваге и про-

фессиональным навыкам вартовча-

нина огневой расчёт самоходной ар-

тиллерийской установки «Акация» 

уничтожил живую силу и технику 

противника, что позволило штурмо-

вым группам без потерь занять укреп-

район противника и продолжить на-

ступление.

Подразделения группировки войск

«Центр» взяли под контроль село Же-

ланное в Донецкой Народной Респу-

блике 21 августа. Населённый пункт 

находится в Ясиноватском районе, 

примерно в 23 километрах к западу 

от Авдеевки, имел важное стратегиче-

ское значение для ВСУ и стал плацдар-

мом для дальнейшего наступления на 

Курахово.

¦ Виктория ШКЛЯР

ГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК
ГРАЖДАНИНА
12 декабря россияне традиционно написали тест на знание основного закона 
Российской Федерации. Это один из способов отметить День Конституции.

В сургутской гимназии «Лаборато-

рия Салахова» свой уровень инфор-

мированности о главном документе 

страны проверили все ученики 7-11

классов. С основным законом дети

знакомятся на уроках обществозна-

ния. Многие успешно справляются с

тестом. По словам Алексея Стерхова, 

заместителя директора по учебно-вос-

питательной работе гимназии, даже в

восьмом классе есть дети, которые пра-

вильно отвечают на 18 вопросов из 20.

Помимо возможности проверить

свои силы, тест позволяет и воспол-

нить знания.

– Электронная программа данного

теста предполагает разбор правильных 

и неправильных ответов, дети полу-

чают сразу после решения сертификат,

где указано, сколько баллов из 20 набра-

ли. После этого можно увидеть, где были

ошибки, и их проработать, – пояснил

Алексей Стерхов. – И для нас, педагогов, 

это важно, потому что мы можем уви-

деть, где у детей проседает знание Кон-

ституции. Я убеждён и говорю им, что 

наши граждане должны твёрдо знать ор-

ганы власти Российской Федерации, пра-

ва и обязанности гражданина. Мы долж-

ны понимать, что у нас есть не только 

права, но и долг перед государством.

Арсений Угольков учится в 10

классе по социально-экономическому 

профилю, тест пишет второй раз.

– Знать Конституцию нужно, что-

бы твои права и свободы соблюдались, 

чтобы знать, как себя вести в той или 

иной ситуации. Думаю, что информа-

цию, которая содержится в документе, 

я применял, но делал это не осознавая, 

почему и откуда я это знаю, – поделил-

ся гимназист.

¦ Анна ТИТОВА

¦ Фото автора

КО ДНЮ 
ОБРАЗОВАНИЯ ЮГРЫ

ДД
В Сургуте состоялось чествование
жителей, внесших значительный 
вклад в развитие города и округа в 
различных сферах.

Торжественное мероприятие про-

шло в стенах Сургутской филармонии

и было приурочено ко Дню образова-

ния Ханты-Мансийского автономного

округа–Югры. Награды федерального,

окружного и городского уровней вру-

чил заместитель главы Сургута Влади-
мир Фризен.

«Ко Дню Ханты-Мансийского ав-

тономного округа–Югры проходит

чествование лучших из лучших. На

мой взгляд, самое лучшее, что может

сделать человек, – это оставить до-

брую память о себе своими делами. Вы

любите свой город и делаете каждый

свой рабочий день таким, чтобы по-

том оставить что-то потомкам. Мы

живём и трудимся для нашего города,

для наших детей. От лица главы Сур-

гута Максима Николаевича Слепова и

от себя лично поздравляю всех с заслу-

женными наградами. Спасибо за ваш

труд», – отметил Владимир Фризен,

открывая церемонию награждения.

Благодарственное письмо админи-

страции города за значительный вклад 

в развитие культуры и добросовестную 

работу получила заведующая инфор-

мационно-просветительским отделом 

муниципального бюджетного учреж-

дения историко-культурного центра 

«Старый Сургут».

«Испытываю огромную радость и 

гордость за то, что я нахожусь здесь

и мой труд отмечен такой высокой 

наградой. Это знак признания и под-

тверждение того, что я двигаюсь в 

правильном направлении. Важно тру-

диться, вдохновляться и быть предан-

ным своему делу», – отметила Виталина 
Дробитько.

В ходе мероприятия более 50 со-

трудников учреждений и организаций 

Сургута отметили за добросовестный 

труд, личный вклад в сохранение обще-

ственно-политической стабильности, 

развитие волонтёрского движения, ак-

тивную гражданскую позицию.

¦ По материалам пресс-службы

¦ администрации Сургута

СПРАВКАСПРАВКА
Акцию «Всероссийский тест», в 

которой принимают участие все же-
лающие старше 12 лет, проводит об-
щественное движение «Гражданин».
Принять участие в тестировании
могут представители обществен-
ных объединений, государственные 
и гражданские служащие, лидеры
общественного мнения, а также сту-
денты вузов и учащиеся образова-
тельных учреждений. Акция прово-
дится для оценки уровня правовой
грамотности россиян, а также для
мотивации общества к изучению
гражданского строя Российской Фе-
дерации и выполнению конституци-
онных обязанностей.
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ПЕРВЫЙ ЮБИЛЕЙ
МИП «РОССИЯ – М ОЯ ИСТОРИЯ» 
ОТМЕТИЛ ПЯТЬ ЛЕТ СО ДНЯ ОСНОВАНИЯ

Масштабный проект получил нача-

ло в 2013 году вместе с открытием пер-

вой выставки цикла мультимедийных 

экспозиций, посвящённых истории 

Отечества. Идея создания принадле-

жит ответственному секретарю Патри-

аршего совета по культуре митрополи-

ту Тихону (Шевкунову). В 2019 году 

Сургут стал двадцать первым городом, 

где был реализован уникальный про-

ект, и первым городом – не столицей 

региона, где он открылся.

«История нашего мультимедийно-

го парка началась ещё зимой 2019 года, 

тогда я впервые познакомился с концеп-

цией сети «Россия – моя история». Для 

сургутян такое учреждение – новый и 

современный взгляд на исторические 

события. Я не сомневался, что парк 

будет уникальным проектом как для 

города, так и для региона в целом», – от-

метил заместитель главы города Сургу-

та Виталий Малыхин.

За пять лет существования парка 

его посетили более 225 тысяч жителей и 

гостей Ханты-Мансийского автономно-

го округа–Югры. В парке осуществили 

18 масштабных выставочных проектов 

федерального и регионального масшта-

ба, в том числе «Память поколений»,

«НАТО. Хроники жестокости», «Украи-

на. На переломах эпох», «Герои спецопе-

рации в графических новеллах», «Рос-

сия будущего», «Россия миру» и многие

другие. Образовательные, творческие,

профориентационные, патриотические

мероприятия объединили школьников,

студентов и преподавателей, нефтяни-

ков и газовиков, учёных, спортсменов,

танцоров и актёров.

«Действительно, за эти пять лет

нам удалось не просто стать экспози-

ционной площадкой. РМИ – это и пло-

щадка для театральных коллективов,

различных танцевальных и музыкаль-

ных концертов. Патриотическое вос-

питание – одно из основных направ-

лений. Мы показываем, что история 

– это не скучно», – подчеркнул и. о. ди-

ректора МИП «Россия – моя история» 

Андрей Никитин.

6 и 7 декабря состоялась череда ме-

роприятий, приуроченных к праздно-

ванию юбилея мультимедийного исто-

рического парка.

Так, 6 декабря для сургутян прошёл 

показ документального фильма «У края 

бездны», снятого о событиях 2022 года 

в Мариуполе. Во время сьёмок фильма 

его авторы, Максим Фадеев и Сергей 

Белоус, были в эпицентре событий спе-

циальной военной операции и прошли 

их вместе с бойцами батальона «Сома-

ли». После просмотра фильма зрители

обсудили кинокартину с участниками 

СВО.

7 декабря в историческом парке про-

шла творческая встреча с российским 

музыкантом, общественным деятелем, 

исполнительным директором «Творче-

ской мастерской Леонида Лундстрема», 

заместителем председателя комиссии 

по культуре и сохранению духовного 

наследия Общественной палаты Рос-

сийской Федерации, скрипачом-вир-

туозом Петром Лундстремом. Он рас-

сказал о своей творческой деятельно-

сти, жизни и семье. Сургутяне смогли 

сделать фотографии, взять автограф и 

задать интересующие вопросы.

«Мне очень приятно находиться в 

Сургуте. Я поздравляю с юбилеем всю 

команду замечательного парка. Каж-

дый парк уникален, и это в первую 

очередь зависит от людей, которые в 

нём трудятся и создают экспозиции. 

А самое главное – рассказывают детям и 

подрастающему поколению нашу исто-

рию», – поделился Пётр Лундстрем.

Также в рамках празднования про-

шла выставка партнёров парка, ма-

стер-классы, флешмоб и открытие 

мультимедийной выставки «5 лет. Парк 

объединяет». Выставочный проект по-

казывает путь, по которому прошёл 

исторический парк за пять лет.

УЧИТЬ ИСТОРИЮ = 
СТАНОВИТЬСЯ СИЛЬНЕЕ

СУРГУТ 
ПРИСОЕДИНИЛСЯ 
К МЕЖДУНАРОДНОЙ АКЦИИ 
«ТЕСТ ПО ИСТОРИИ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ»

Организаторами мероприятия вы-

ступили Молодёжный парламент при 

думе Югры совместно с окружным де-

партаментом образования. В этом году 

акция приурочена к 80-летию Великой 

Победы и называется «Победный 

1945-й».

«Наша страна с тысячелетней 

историей более 900 лет воевала за 

свою свободу и независимость. Тема 

Великой Отечественной войны се-

годня является ключевой в знании об 

истории, в понимании того, зачем мы 

живём, и в понимании культурного 

кода нашей страны. Учите историю. 

Становитесь сильнее», – подчеркнул

заместитель главы города Виталий 

Малыхин.

В этом году главным партнёром 

акции выступило акционерное обще-

ство «Россети Тюмень», предоставив 

место для проведения теста. На очной 

площадке в Сургуте собрались более 

двухсот человек. Участники ответили 

на 40 вопросов, смогли познакомиться 

с историями героев.

«Сейчас в период проведения спе-

циальной военной операции, в период 

фальсификации истории мы должны 

обеспечить молодёжь интересными

мероприятиями, которые будут повы-

шать уровень образования в истории

Великой Отечественной войны», – от-

метил председатель комитета по соци-

альному развитию молодёжного парла-

мента при думе Югры, региональный

координатор международной акции

«Тест по истории Великой Отечествен-

ной войны» Дмитрий Енин.

Сургут ежегодно принимает уча-

стие в акции, которая проходит на

территории Российской Федерации и

более чем в 19 странах мира, чтобы на-

помнить молодому поколению о важ-

ности сохранения исторической памя-

ти о трагическом периоде.

«Следующий год будет посвящён 

юбилею Великой Отечественной

войны. В рамках движения «Волонтё-

ры П обеды» будут проходить различ-

ные мероприятия: квесты и игровые

форматы, связанные с исторически-

ми фактами о Великой Отечествен-

ной войне», – поделился и. о. пред-

седателя комитета внутренней и мо-

лодёжной политики администрации

города Евгений Лаптев.

За последние два года более 70 ты-

сяч югорчан проверили свои знания

о Великой Отечественной войне. Наш

регион вошёл в топ-10 по количеству 

участников и площадок для тестиро-

вания.

ПОДДЕРЖАЛИ
Власти Югры с 2019 года 
оказали грантовую поддержку 
более чем 2 500 социально значимым 
гражданским  инициативам. 
Об этом сообщил глава региона
Руслан Кухарук на полях 
международного форума
гражданского участия «Мы вместе».

«В международной премии «Мы вме-

сте» не первый год участвуют добро-

вольцы региона, представители «Движе-

ния Первых», «серебряные» волонтёры, 

волонтёры Победы – люди, которые вы-

брали для себя одну из главных миссий – 

служить людям и творить добро», – от-

метил Руслан Кухарук, подчеркнув, что 

с 2019 года грантами губернатора в реги-

оне поддержано 2 572 социально значи-

мых проекта, в реализацию которых во-

влечены более 380 тысяч югорчан.

По словам главы региона, на тер-

ритории Югры создана и активно 

развивается экосистема поддержки 

гражданских инициатив на снятие ба-

рьеров, упрощение получения государ-

ственной поддержки для некоммерче-

ских организаций. Автономный округ 

одним из первых в стране адаптировал 

модель конкурсов в области культуры 

и креативных индустрий Президент-

ского фонда культурных инициатив.

Руслан Кухарук рассказал агентству 

ТАСС, что в 2024 году был запущен пер-

вый региональный грант для учеников 

5–11 классов по модели школьного ини-

циативного бюджетирования «Грант 

первых» – это совместный проект с 

региональным отделением «Движения 

Первых» и Центра инициативного бюд-

жетирования НИФИ Минфина России.

¦ По материалам ugra-news.ru

№№4844848 14 декабря14 декабря
2024 года2024 года



6                ЮБИЛЕЙ qq3!г32“*,е3!г32“*,е

ВЕДОМОСТИ№№48448 14 декабря14 декабря
2024 года2024 года

Первые выборы на территории му-

ниципального образования город Сур-

гут были назначены на 6 марта 1994

года, но они не состоялись, так как явка

составила менее обязательных 25 про-

центов.

Вспоминает председатель территори-

альной избирательной комиссии города

Сургута в 1994 году Артур Азнаурову :

– Мы же тогда даже не по закону 

выбирали, что в марте, что в ноябре

– тогда просто закона этого не было.

А было только положение о порядке вы-

бора депутатов. Всё! Тогда многое было

впервые: выбирали депутатов, думу,

сталкиваясь с новым избирательным

процессом, который существенно от-

личался от привычного. Было сложно,

но интересно!

Окружные избирательные комиссии

по выборам депутатов городской думы

по итогам протоколов признали выборы

20 ноября 1994 года в городе Сургуте со-

стоявшимися. Из зарегистрированных 

в нашем городе на тот момент 167024

избирателей в них приняли участие 117

тысяч 307 человек. И уже в декабре было

проведено первое организационное за-

седание городской думы, которое от-

крыл старейший по возрасту депутат

Николай Соловьёв. «Нас было 13 че-

ловек, – рассказывает Вера Кифорук, –

вот мы тогда и выработали регламент,

по которому председательствовал на

думе глава города. А тогда у нас был мэр

Александр Леонидович Сидоров. Он и 

помогал, и учил, и направлял. Наша за-

дача была наладить диалог с властью». 

Одно из главных достижений депу-

татов первого созыва – утверждение

первого устава города, состоящего из

четырёх разделов и 25 глав. Добавим,

что срок полномочий думы перво-

го созыва составил всего два года, все

депутаты работали на непостоянной

основе. В августе 1996 года была сфор-

мирована городская территориальная

избирательная комиссия, а в октябре

прошли выборы депутатов думы вто-

рого созыва со сроком их полномочий

на четыре года.

Третий созыв, названный в на-

роде «нефтяным», отличился своим 

составом: впервые в думу избралось 

большинство работников нефтяной 

отрасли – почти 70 процентов. Из 16 

депутатов девять были работниками 

градообразующего предприятия. Депу-

таты взяли под строгий контроль фи-

нансовые вопросы, а все предложения 

по развитию города рассматривали с 

точки зрения экономической выгоды. 

Также Дмитрий Попов рассказал, 

что ещё одно из очевидных показателей

успешности работы «нефтяной» думы

– это сохранение городской структуры

власти: глава и дума. «Тогда весь округ

переходил на сити-менеджерство. В

итоге сейчас у всех такая же система,

как у нас, значит, мы были правы», – 

добавил он.

В марте 2006 года состоялись вы-

боры депутатов думы города четвёр-

того созыва, которые дали старт новой

системе муниципального устройства.

«Получилось так, что мы практически

с нуля создавали новый орган, включаю-

щий в себя свой аппарат думы. Два де-

путата стали работать на освобож-

дённой основе. Впервые в думе города

появились штатные сотрудники. Эти

специалисты помогали депутатам уже

более детально разобраться в законо-

дательных тонкостях», – объяснил за-

меститель председателя думы Сургута

четвёртого созыва Алексей Савенков.

Вновь избранный депутатский со-

став парламента обновился более чем

на 80 процентов, в него вошли 22 но-

вичка. Из 25 депутатов шесть человек 

были работниками бюджетной сферы, 

девять – представителями градообра-

зующих предприятий, два – из строи-

тельной отрасли и два – из средств мас-

совой информации.

Сургутская дума пятого созыва ста-

ла первой, где депутатов выбирали по 25 

одномандатным округам, ранее исполь-

зовалась система пяти многомандатных. 

Какие это принесло изменения в работу 

парламента? При таком подходе распре-

деления депутатов по округам получи-

лось, что каждый народный избранник 

персонально отвечал за принимаемые 

территориальные решения. 

То, чем может гордиться шестой

созыв, – это начало ремонта междво-

ровых проездов, долгожданное стро-

ительство школы в микрорайоне 5А, 

обустройство парковок возле медуч-

реждений, обновление Мемориала 

Славы, появление памятника жертвам 

политических репрессий и другие, по-

лучившие продолжение в работе уже 

нынешней думы седьмого созыва. 

– Я уверен и знаю, что в своей ра-

боте депутаты руководствуются за-

просами и наказами горожан, и это 

основная аксиома работы думы города 

Сургута. Мы сделали много и сделаем 

ещё больше, потому что мы две ветви 

одной власти, –подчеркнул Максим 
Слепов.

¦ Ирина ЛИСОВСКАЯ

¦ Фото из открытых источников

¦ и архива думы Сургута

Вера КИФОРУК,
депутат думы Сургута
с первого по четвёртый созыв:

– Это было непростое время сме-
ны органа представительной вла-
сти муниципальных образований. 
До нас был Совет народных депу-
татов. Он, конечно, советовал, но 
в принципе ничего особо не достиг. 
Мартовские выборы не состоялись 
из-за низкой явки. Вторые выборы 
в ноябре этого же года состоялись с 
рекордной явкой горожан на избира-
тельные участки. Администрация 
тут уже потрудилась: было орга-
низовано более 70 концертов, рабо-
тали различные площадки, и была 
проведена лотерея, в которой разы-
грывалась «Волга». Эти усилия были 
оправданы, ведь выборы проводились 
в тяжёлые и для страны, и для горо-
да годы, избрать депутатов было 
необходимо. 

Александр САЛЬНИКОВ,
депутат думы Сургута 
второго созыва:

– Во время работы второго со-
зыва Сургут был вольным городом,
потому что бюджет позволял. Мы
вольничали настолько, насколько
позволяли муниципальные закрома.
Могли тогда действовать в рамках 
закона по своему разумению – много
принималось решений, нужных для 
города, без особых проблем. Были и
такие шумные проекты, которые
так и не были приняты из-за неэф-
фективности, например, путепро-
вод через Сайму или троллейбусное
движение. Но запрос был, тема в го-
роде поднималась, депутаты искали
решение. Такие жаркие проводились
дебаты: с одной стороны – строи-
тели, с другой – экологи, с третьей
– общественники.

Дмитрий ПОПОВ,
депутат думы Сургута
третьего созыва: 

– Сургут – уникальный город,
который как населённый пункт
существует 430 лет, а в статусе
города с 1965 года, именно с этого 
времени бурно развивается. Было 
сложно, менялось федеральное зако-
нодательство, налоговое, и Сургут
– город-труженик – неожиданно для 
себя стал дотационной террито-
рией. И тех доходов, которые мы
планировали вместить в бюджет
как собственные, категорически не
хватало даже на поддержание ин-
фраструктуры, от которой многое 
зависит в наших северных условиях.
Мы написали новую редакцию уста-
ва Сургута. Как раз был принят фе-
деральный закон об основах местного
самоуправления, и необходимо было
привести устав в соответствие.

Любовь КОШЕЛЕВА,
депутат думы Сургута 
четвертого созыва: 

– Было одно решение, на которое
был наложен протест прокурора,
где мы вели речь о спортсменах, ко-
торые выезжают за пределы нашего
города. Дело касалось оплаты коман-
дировочных, дороги и других трат.
Решение было важным для спортив-
ного сообщества города, поэтому я 
пошла в суд, мы вместе с юристами
отстаивали его. Отстояли!

Максим СЛЕПОВ, 
глава города, депутат думы
Сургута с пятого
по седьмой созыв:

– 13 лет моей жизни связано с 
работой в думе города Сургута, и я 
очень этим горжусь, потому что мы
с моими коллегами за этот период
приняли очень много важных для го-
рода документов, нормативных ак-
тов, которые позволили изменить
облик города и сделать его современ-
ным. Ярких событий в работе было
много, вот одно из них – это снос 
рынка на «Строителе». Следующий
момент – шесть быстровозводимых 
спортивных объектов. Построи-
ли школы, ликвидировали дефицит
детских садов, а это было серьёзное
решение при участии думы.

ДУМА ТРИДЦАТИ ЛЕТ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЙ ОРГАН СУРГУТА
ОТМЕТИЛ ЮБИЛЕЙ
Осенью 1993 года был издан указ президента Российской Федерации
«О реформе местного самоуправления в Российской Федерации», в котором 
говорилось, что деятельность городских Советов народных депутатов 
необходимо прекратить, а их функции временно возложить на городские
администрации. Нужен был новый орган власти. Так, в 1994 году была избран 
первая в истории Сургута городская дума. 30-летний юбилей депутаты всех 
созывов отметили на торжественной встрече в Сургутском краеведческом музее.
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ФИНАЛИСТКА ПРЕМИИ 
«ЖЕНЩИНЫ РОССИИ» 

Сургутянка Надежда Сергаева ста-

ла обладателем национальной премии 

«Женщины России – 2024». С апреля 

по октябрь организаторы конкурса 

получили и обработали более восьми 

тысяч заявок, а это женщины из 20 ре-

спублик, 40 областей и трёх городов 

федерального значения. В финал попа-

ли всего 340 человек.

Наиболее активными регионами 

по подаче заявок стали Белгородская, 

Волгоградская, Омская, Ростовская, 

Самарская, Свердловская, Челябинская 

области, Краснодарский, Приморский, 

Ставропольский края, республика Баш-

кортостан, город Москва и Ханты-Ман-

сийский автономный округ – Югра.

Национальная премия «Женщины 

России» предназначена для выявления, 

поддержки и поощрения женщин, до-

бившихся впечатляющих результатов в 

различных областях, таких как бизнес, 

наука, искусство, спорт, образование, 

медицина, технологии; женщин, под-

держивающих и сохраняющих духов-

ные, семейные ценности, культурное 

наследие, развивающих региональные, 

социальные и благотворительные на-

правления.

Сургутянка Надежда Сергаева, став-

шая финалисткой престижной премии, 

является руководителем автономной 

некоммерческой организации «Центр 

поддержки семей «Круг надежд». Участ-

ники этой благотворительной органи-

зации с 2019 года успешно реализуют 

многие проекты социальной направлен-

ности: организуют мероприятия по под-

держке многодетных и малообеспечен-

ных семей, осуществляют социальное 

обслуживание пожилых горожан, про-

водят работу с детьми с ОВЗ по повы-

шению коммуникативного потенциала, 

занимаются обучением подростков во-

лонтёрской деятельности.

«Сегодня в моей голове всё перевер-

нулось. В тот момент, когда я стояла 

в одном ряду с женщинами, меняющими

мир! Многодетные матери, женщины 

СВО, женщины-благотворители, жен-

щины спорта, женщины образования,

женщины бизнеса. И это всё о женщи-

нах России! Те женщины, которых се-

годня наградили, – великие! Они меня-

ют мир. Масштабно! Ух, и великая же

наша страна!» – поделилась Надежда 

Сергаева впечатлениями на странице в

социальной сети.

Торжественное награждение про-

шло в концертном зале «Москва» в

присутствии четырёх тысяч зрителей.

Началась церемония под марш Пре-

ображенского полка с выноса флага

Российской Федерации ротой Почёт-

ного караула Преображенского полка

и исполнением гимна Еленой Келеп, 

она является патриотическим голосом

фонда «Женщины России», ветераном

боевых действий, участницей СВО. Ве-

дущими гала-концерта стали Ксения

Телешова, руководитель регионально-

го отделения фонда «Женщины Рос-

сии» в Свердловской области, и актёр

театра и кино Игорь Жижикин.

Подробнее о деятельности 
АНО «Центр поддержки семей 
«Круг надежд» читайте в газете 
«Сургутские ведомости» № 45
от 23.11.2024. 

Сургутский районСургутский район

КО ДНЮ ГЕРОЯ ОТЕЧЕСТВА
В Сургутском районе на площадке 

районного центра культуры посёлка 

Белый Яр ко Дню героев Отечества 

прошёл торжественный концерт. В 

зрительном зале собрались ученики 

кадетских классов Сургутского райо-

на, участники специальной военной 

операции, ветераны боевых действий, 

члены семей военнослужащих, обще-

ственники, люди, которые работают 

в военно-патриотических клубах и 

занимаются патриотическим вос-

питанием молодёжи. Всего более 300 

зрителей объединил торжественный 

концерт.

– Праздник в честь тех, кто ценой 

своего подвига, а порой жизни подарил 

возможность радоваться жизни нам, 

видеть своих детей, родителей, сохра-

нил Россию не просто как независимое 

государство, а как великую, могучую 

державу. Поэтому слова благодарности 

тем людям, кто дал нам эту возмож-

ность, а тем, кого нет, – вечная па-

мять и благодарность. С праздником 

всех нас! – поздравил гостей меропри-

ятия глава Андрей Трубецкой.

В рамках мероприятия прозвучали

патриотические песни, стихотворения

и речи, посвящённые подвигам наших 

соотечественников. В этот день состо-

ялась церемония передачи государ-

ственной награды Российской Федера-

ции. За самоотверженность, мужество

и отвагу, проявленные при исполнении

воинского долга, медалью «За отвагу»

наградили жителя Сургутского района,

военнослужащего Маликшаха Хашин

оглы Агакеримова.

НефтеюганскНефтеюганск

ЖЕСТОКОСТИ НЕТ ОПРАВДАНИЯ
В Центре молодёжных инициатив 

города Нефтеюганска состоялась вы-

ставка «Злодеяния киевского неона-

цистского режима в Курской области». 

На экспозиции были представлены фо-

тографии и рассказы мирных жителей, 

которые подверглись пыткам со сторо-

ны украинских военных или стали сви-

детелями чудовищных убийств своих 

родных, соседей, друзей.

«Жестокости нет оправдания. Во-

оружённые силы Украины, действуя под 

руководством киевского неонацистско-

го режима, совершили преступления 

против мирного российского населения 

в Курской области. Их действия, на-

правленные на целенаправленное унич-

тожение невинных людей, включая жен-

щин, детей и стариков, вызывают глу-

бокое осуждение, – подчеркнула Анна 

Тернопольченко, директор ЦМИ.

Для убийства мирных жителей в их 

собственных домах и при попытках эва-

куации в гражданских автомобилях ис-

пользовались стрелковое оружие и бес-

пилотные летательные аппараты. Укра-

инские военные прекрасно осознавали

невоенный статус своих жертв, но это не

остановило их от совершения чудовищ-

ных преступлений. Больницы, госпи-

тали и православные храмы – символы

милосердия и духовности – также стали

мишенями для их беспощадных атак.

Эти грубые нарушения Женевских 

конвенций квалифицируются как во-

енные преступления и не имеют срока 

давности. Виновные должны быть при-

влечены к ответственности и предстать

перед международным судом.

Для тех, кто не побывал на выставке,

материалы можно увидеть на сайте Фон-

да исследования проблем демократии.

Нефтеюганский районНефтеюганский район

ЗИМНЯЯ НЕДЕЛЯ ДОБРА
Дружно, интересно и позитивно в 

посёлке Пойковском прошла ярмарка 

добра #МЫВМЕСТЕ. Все желающие 

могли поучаствовать в мастер-классах, 

поделиться кормом для животных, на-

писать письмо солдату, поздравить ге-

роев с наступающим Новым годом, а 

также принять участие в сборе гумани-

тарной помощи.

Инесса Кутолкина состоит в орга-а

низации «Тепло для солдата» и является 

одной из «белочек», как они себя назы-

вают. Активистки сушат овощи и фрук-

ты, готовят сухие борщи. Делают всё для 

того, чтобы наши бойцы были сытыми.

«За два года наш дружный коллектив 

отправил на передовую почти 57 тысяч 

порций борща. К Новому году планируем 

напечь много пряников. Всё делаем вме-

сте!» – отметила народная активистка. 

На ярмарку также были пригла-

шены семьи участников специальной

военной операции. С большим удо-

вольствием дети учились плести сети,

делать сухой душ, раскрашивать гипсо-

вые фигурки. А пойковские школьники

приняли участие в акции «Поздравь

героя с Новым годом». «Мы очень лю-

бим и гордимся своими защитниками

Родины. Хотим, чтобы вы поскорее

увиделись со своими семьями», – писали

ребята.

Пыть-ЯхПыть-Ях

ВМЕСТЕ ДЛЯ ДЕТЕЙ
В преддверии Дня образования 

Ханты-Мансийского автономного округа 

– Югры дошкольники посетили МАУК 

«МКЦ «Феникс» и в ходе проведения 

«Часа краеведения» отправились в путе-

шествие под названием «По просторам 

Югры».

Дети посетили стойбища коренных 

народов ханты и манси, познакоми-

лись с их жизнью и бытом, разгадали 

загадки и поучаствовали в игре «Ры-

балка». Приняли участие в мастер-

классе «Югорчанин», где научились 

создавать куклы-сувениры и украшать 

наряды традиционными узорами. За-

вершилось мероприятие вручением 

детям травяных кукол, изготовленных 

девочками ханты.

Ещё одно мероприятие прошло в 

канун Международного дня инвалидов: 

специалисты МАУК МКЦ «Феникс» 

провели на базе учреждения познава-

тельный творческий час «Чудо ново-

годней игрушки». Дети отгадывали 

загадки, прослушали историю возник-

новения праздника Нового года. Затем

им предложили принять участие в ма-

стер-классе по изготовлению новогод-

ней игрушки. По завершении меропри-

ятия все получили сладкие подарки.

Добавим, что это уже не первая

активность для получателей социаль-

ных услуг БУ «Пыть-Яхский реаби-

литационный центр», которая прово-

дится при участии муниципального

автономного учреждения культуры

«Многофункциональный культурный

центр «Феникс».
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Церемония чествования юных па-

триотов в Сургуте проходит ежегодно,

а знамя и статус победителя в смотре-

конкурсе «Лучший юнармейский от-

ряд» являются переходящими. По ито-

гам 2024 года лучшим был признан от-

ряд «Феникс» из школы «Перспектива».

– Хорошая традиция у нас – под-

водить такие итоги прошедшего года.

Хочется всем ребятам сказать огром-

ное спасибо за то, что принимают

активное участие. А наставникам

отдельная благодарность за то, что

стараются не просто включить де-

тей в какую-то работу, а передают

частичку себя, своего мировоззрения,

отношения к этой жизни, чтобы у под-

растающего поколения формировалось

правильное отношение к тому, что

происходит у нас в стране, в городе,

– отметил в приветственном слове ис-

полняющий обязанности председателя

комитета внутренней и молодёжной

политики администрации города Евге-

ний Лаптев.

В юнармейском движении Сургу-

та участвуют больше двух с половиной

тысяч мальчишек и девчонок. И желаю-

щих стать частью патриотических объ-

единений больше год от года. Так, с 2022 

года количество юнармейцев выросло 

в три раза. Они несут почётный караул 

в дни воинской славы и памятные даты 

российской истории, выезжают на поля 

бывших сражений Великой Отечествен-

ной войны, чтобы поднять останки не-

захороненных, пропавших без вести 

солдат, представляют город на окруж-

ных и федеральных мероприятиях. На-

пример, ребята из патриотического клу-

ба Сургутского политехнического кол-

леджа «Росич» (руководит которым Га-

лина Угарова – единственная в России а

женщина, возглавляющая объединение 

подобного профиля), ученики из Сур-

гутской технологической школы, лицея 

имени генерал-майора В. И. Хисматули-

на, школы «Перспектива» не единожды 

становились победителями в спартаки-

адах по военно-прикладному спорту.

– Я учился во втором классе, когда

в летнем лагере ДОСААФ научился 

разбирать автомат, завязывать мор-

ские узлы. Мне очень понравились все

мероприятия, которые происходят в

«Юнармии», это очень-очень круто и

интересно. Поэтому мне захотелось

пойти туда и стать частью этого

огромного сообщества, за эти дости-

жения я даже побывал в «Артеке», а

теперь мечтаю попасть в «Орлёнок»»,

– поделился ученик 7«А» класса МБОУ

«Перспектива» Михаил Гордиенко.

Ранее в Сургуте успешно стартовал

новый проект общероссийского обще-

ственно-государственного движения 

детей и молодёжи «Движение Первых» 

– «Зарница 2.0». В нём приняли участие 

более 600 человек, планы будущей во-

енно-полевой игры уже в разработке.

– У нас в городе реализуется несколь-

ко проектов: юнармейская спартаки-

ада, в том числе проект «Арктика», 

а также многие другие мероприятия, 

где юнармейцам мы предоставляем воз-

можность проявить себя, отработать 

те практические навыки, которые они 

получили в своих школах.

Они у нас изучают исто-

рию, тактические и тех-

нические навыки по воен-

ным дисциплинам, строе-

вую подготовку, уставы.

Очень много таких дисци-

плин, которые помогают

потом определиться с бу-

дущей профессией, в том

числе военной, – рассказал

начальник штаба мест-

ного отделения ВВПОД «Юнармия» 

в Сургуте Владимир Белямов.

Отметим, что работа по патриоти-

ческому воспитанию в городе ведётся 

давно и планомерно, у истоков кото-

рого стоял и продолжает заниматься 

с детьми и молодёжью Центр специ-

альной подготовки «Сибирский леги-

он». Под его кураторством у молодых 

людей есть возможность гармонично 

развиваться, учиться любить свою 

Родину, познавать новое, достигать 

спортивных высот и, главное, быть 

достойными людьми. 

«Для нас  на самом деле неприн-

ципиально, чтобы они все пошли по 

стопам военной службы. Для нас прин-

ципиально, чтобы они понимали, где 

живут, чем занимаются. Что любой 

труд – это достойный труд, что всё 

это на благо страны, что нужно не-

сти ответственность за себя, за род-

ных, за дом, за город. Быть достойным 

гражданином своей страны», – отметил

Евгений Лаптев.

¦ Марина МЕЛЬНИЧЕНКО

¦ Фото автора

ВЕЧНАЯ СЛАВА ГЕРОЯМ
В СУРГУТЕ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ ПОГИБШИХ ВОИНОВ 
ПРИ ИСПОЛНЕНИИ СЛУЖЕБНОГО ДОЛГА НА СЕВЕРНОМ КАВКАЗЕ

11 декабря в России отметили День

памяти погибших при исполнении во-

инского и служебного долга на Север-

ном Кавказе. В этом году исполнилось

30 лет со дня начала первой чеченской

кампании. В городе состоялось памят-

ное мероприятие, на котором собра-

лись представители администрации и

думы города, общественных организа-

ций, ветераны локальных войн, родные

и близкие погибших военнослужащих.

«Три десятка лет назад началась

война, которая оставила неизгладимый

след в нашей истории. Боевое братство

росло и крепло в любых вооружённых 

конфликтах. Чеченская война в нашей

истории была примером мужества каж-

дого бойца. Каждый их нас должен от-

давать долг памяти и чести тем, кто

в любых условиях стоит на защите

Родины. Многие из ветеранов боевых 

действий, участников сражений на Се-

верном Кавказе остаются в обществен-

ной жизни и передают свой опыт ны-

нешнему поколению. Часть из ветеранов 

сегодня выполняет задачи в рамках спе-

циальной военной операции. Мы долж-

ны помнить подвиги воинов и никогда о 

них не забывать», – сказал заместитель 

главы Сургута Виталий Малыхина .

11 декабря 1994 года первые эшело-

ны российских войск вошли в Чечен-

скую р еспублику для восстановления 

в регионе конституционного порядка. 

Более двух тысяч сургутян выполняли 

свой долг на Северном Кавказе не толь-

ко в первую, но и во вторую чеченскую 

кампанию. Не все вернулись домой. 

«Сегодня мы вспоминаем наших сол-

дат, которые сделали всё возможное и 

невозможное в тех условиях. Наша ар-

мия, несмотря на все трудности, вы-

полнила свой долг и защитила страну 

дорогой ценой. Сургут помнит. Вечная 

память павшим героям», – отметил де-

путат думы Сургута Виктор Рябчиков.

Собравшиеся почтили минутой

молчания память о погибших героях и 

возложили цветы к памятнику воинам-

интернационалистам.
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ДОСТОЙНЫМ БЫТЬ
В ИСТОРИЧЕСКОМ ПАРКЕ ЧЕСТВОВАЛИ ЮНАРМЕЙЦЕВ

Военно-патриотические молодёжные движения города традиционно 
в первой половине декабря подвели итоги работы и наградили лучших.
Весь год юнармейцы активно принимали участие в различных проектах,
транслирующих здоровый образ жизни, а также направленных на сохранение 
национальных традиций, истории и культуры. В торжественной обстановке
на площадке мультимедийного исторического парка «Россия – моя история» 
ребята получили заслуженные кубки, награды и медали.
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ЧЕРЕЗ ИНКЛЮЗИЮ В ТАНЦЫ
В СУРГУТЕ ПРОШЁЛ ТРЕТИЙ ГОРОДСКОЙ ИНКЛЮЗИВНЫЙ БАЛ

Еще несколько лет назад о вальсе, 

менуэте, да и о самом бале сургутяне с 

ограниченными возможностями здо-

ровья могли только мечтать, а сегод-

ня некоторые из них уверенно ведут 

в танце, завоевывая высокие титулы. 

Всё это стало возможным благодаря 

подписанию в 2021 году соглашения 

между Сургутской общественной ор-

ганизацией инвалидов Всероссийско-

го общества инвалидов и Городским 

культурным центром. Годом позже на 

«паркет» в рамках первого инклюзив-

ного бала вышли 14 пар. В этом году 

свои умения продемонстрировали 13 

пар, а это 26 участников с различными 

ограничениями жизнедеятельности. 

Мероприятие провели при поддерж-

ке комитета культуры администрации 

города. Площадкой стал зал научной 

библиотеки Сургутского государствен-

ного университета. партнёрами стали 

волонтёры и студенты образователь-

ных учреждений города.

На самом деле всё началось десять 

лет назад. Первой ласточкой стал ин-

клюзивный бал в Самаре в 2014 году. 

Сегодня подобные мероприятия про-

водятся уже в 22 регионах России. С 

2022-го к проекту присоединилась и 

Югра – вальсировать люди с ограни-

ченными возможностями здоровья на-

чали одновременно в Нижневартовске 

и Сургуте.

«Событие, которое уже в тре-

тий раз собирает увлечённых лю-

дей на этой замечательной площад-

ке – Городской инклюзивный бал.

Хочется сказать слова признательности

и глубокого уважения участникам бала,

потому что именно вы своим примером

показываете, что талант, помножен-

ный на трудолюбие, позволяют достичь

успеха и преодолеть любые жизненные

обстоятельства. За красотой классиче-

ского танца стоит красота душевная,

и я рад возможности для всех присут-

ствующих эту красоту сегодня узреть»,

– отметил во время церемонии открытия

председатель комитета культуры адми-

нистрации Сургута Антон Акулов.

Движение – это жизнь, уверена

74-летняя сургутянка Татьяна Горбенко, 

поэтому с радостью танцует на инклю-

зивном балу во второй раз. Женщина в

течение четырёх последних лет имеет ин-

валидность второй группы, но танцами

начала заниматься с шести лет. Призна-

ется, что порой в силу проблем со здоро-

вьем приходится от чего-то отказывать-

ся, однако бал – отличная возможность

показать, что ОВЗ – не приговор, а люди, 

имеющие такой статус, ничем не отлича-

ются от здоровых.

«Я считаю, что то, что я люблю, 

я хочу исполнить. Поэтому всем я же-

лаю только здоровья, благополучия и не 

бояться наших недугов. Готовились к 

этому балу мы где-то месяц, трениро-

вались постоянно, без выходных. Един-

ственное, тяжело, что партнёры у нас 

новые. В том году были одни, в этом 

году – другие, но мне чуть-чуть повезло:

мой партнёр тоже занимается танца-

ми. Я уверена, что мы справимся», – по-

делилась Татьяна Горбенко.

В программе бала как классические 

танцы (вальс, менуэт), так и необычные 

(блюз-пинг). Общую атмосферу и тон 

празднику задали выступления твор-

ческих коллективов Городского куль-

турного центра. По словам директора 

учреждения Владимира Веснина, ор-

ганизаторы хотели не только подарить 

радость от танцевальных номеров, но и 

создать пространство, где каждый мо-

жет быть услышанным и замеченным. 

«Основными целями при создании ин-

клюзивного бала было создание доступ-

ной творческой среды, а также развитие 

инклюзивного движения в Сургуте. И зда-

ние, где мы сейчас проводим инклюзивный 

бал, выбрано неслучайно – это здание, от-

вечающее всем требованиям доступно-

сти в нашем городе. Участники готови-

лись к балу основательно. Постановкой 

хореографических номеров занимались 

руководители творческих коллективов 

Городского культурного центра», – рас-

сказал директор Городского культурного 

центра Владимир Веснин.

Отметим, в Городском культурном 

центре функционирует инклюзивный 

коллектив – «Импульс», в нём две груп-

пы – взрослая и детская. Ну а кульми-

нацией праздника стало определение 

короля и королевы бала. Титулы полу-

чили наша героиня Татьяна Горбенко и 

Евгений Трофимов. Зрители оценили 

не только мастерство участников, но и 

их обаяние, уверенность и искренность.

¦ Александр ИГНАТОВ

¦ Фото пресс-службы

¦ администрации Сургута

ТАЛАНТ БЕЗ ГРАНИЦ
В ПАО «Сургутнефтегаз» состоялся 
финал конкурса художественного 
творчества «Талант без границ»
среди пенсионеров-инвалидов 
благотворительного фонда «Забота»,
ушедших на пенсию по инвалидности
до достижения пенсионного возраста.

В преддверии Международного 

дня инвалидов благотворительный 

фонд «Забота» провёл мероприятие 

для людей с ограниченными возмож-

ностями здоровья среди бывших ра-

ботников ПАО «Сургутнефтегаз». 

Мероприятие организовано с целью 

выявления одарённых пенсионеров-

инвалидов, расширения контактов и 

обмена опытом между ними, стиму-

лирования развития художественно-

го творчества.

В этом году свои таланты проде-

монстрировали 18 участников конкур-

са. На отборочном этапе жюри оцени-

ло работы конкурсантов в номинации 

«Декоративно-прикладное творче-

ство». В финале мероприятия в номи-

нациях «Исполнительское искусство»

и «Художественное чтение» выступили

13 участников, представивших на суд 

жюри проникновенные песни и заме-

чательные стихотворения.

По итогам конкурса места 

распределились следующим образом: в 

номинации «Декоративно-прикладное 

творчество» первое место отдано 

Венере Закеевой с картинами, 

созданными в японской технике 

кинусайга: «Журавли», «Африканский 

мотив», «Ласточки»; второе и третье 

места – Галине Шадриковой и Ларисе 
Пиловицкой, спецприз достался

Татьяне Загнетной. В номинации 

«Художественное чтение» первое место 

присуждено Наталье Горковенко с 

произведением «Зодчие» Дмитрия 
Кедрина, второе место присудили 

Венере Закеевой, третье – Татьяне 
Качалке, спецприз вручили 

Наталье Майбороде. В номинации 

«Исполнительское искусство» первое 

место завоевала Вера Вольская с 

песней «Гармошечка», второе место 

присудили Наталье Майбороде, третье 

– Юрию Ольхову, спецприз достался 

Валентине Клымчук.

Все участники творческого конкурса 

получили дипломы, благодарственные 

письма и денежное вознаграждение.

¦ Пресс-служба 

¦ ПАО «Сургутнефтегаз»

¦ Фото Вадима ВИДЯЙКИНА
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ЛОМАТЬ НЕЛЬЗЯ – ВОСПИТЫВАТЬ!
На территории Свято-Троицкого
собора, как и в других традиционных 
местах для ледовых городков, вот-
вот засияют подсвеченные резные 
фигуры изо льда. Однако это
произошло бы гораздо раньше, если 
бы не вандалы. 

Как пояснила ведущий специалист

отдела архитектуры, художественного

оформления и регулирования реклам-

ной деятельности департамента архи-

тектуры и градостроительства Елена 
Ковтун, только на этой локации в скве-

ре возле собора за последнюю неделю

зафиксировано два случая вандализма.

– Подлокотники у ледяного тро-

на дети просто выбивают: садятся в

трон, упираются ногами и вывалива-

ют. Подрядчик дважды восстанавливал

фигуру. Задержка в приёмке ледовых го-

родков происходит также из-за того,

что дети бегают по незастывшим ледя-

ным скатам горок. Родители приезжа-

ют с детьми на пластиковых ледянках,

которые разбивают эти скаты. Мы

просим подрядчика это устранить. Всё 

это затягивает процесс приёмки.

Представитель фирмы-подрядчи-

ка Антон Вараксин подтвердил слова

специалиста администрации

– Мы целыми днями ездим по ло-

кациям, устраняем поломки, в то же 

время нам нужно делать свою работу, 

а мы её не можем выполнить. Доходило 

до того, что работаем на горке, стоим 

наверху, молча приходят дети, не спра-

шивая разрешения, садятся и едут. На 

замечания не реагируют или грубят. 

Приходят и родители, ведут себя ана-

логично.

В городе возведены ледовые город-

ки на восьми локациях, практически 

на всех есть случаи вандализма ещё 

до сдачи объектов подрядчиком. При 

том, что объекты были огорожены 

сигнальными лентами, горки закола-

чивались досками. Сургутяне, юные и

не только, предупредительные ограж-

дения разрушали. Отметим, что на

территории сквера установлены ка-

меры видеонаблюдения, сотрудники

администрации передали записи с них 

компетентным органам.

Инциденты с порчей имущества в

Сургуте чаще всего происходят по вине

несовершеннолетних. Из запомнивше-

гося многим жителям – три десятка

разгромленных школьниками анти-

вандальных фонарей на берегу Саймы

возле ресторанного комплекса.

Периодически страдают от баллон-

чиков с краской и рук несознательных 

граждан остановочные павильоны: их 

портят бессмысленными уродливы-

ми или криминальными надписями.

Городские службы оперативно рабо-

тают на выявление виновных. В этом

помогают система «Умный город», 

очевидцы или сами вандалы, которые 

размещают видео своих незаконных 

действий в Сети.

Вандализмом, согласно статье

214 Уголовного кодекса РФ, считает-

ся осквернение зданий или иных со-

оружений, порча имущества на об-

щественном транспорте или в иных 

общественных местах. Интересно, что 

это единственное преступление не-

большой тяжести, ответственность за 

которое наступает с 14 лет. Наруши-

телю грозит штраф, обязательные или 

исправительные работы, арест на срок 

до трёх месяцев. Если акт вандализма 

был совершён группой лиц, то суд мо-

жет назначить наказание в виде огра-

ничения свободы, принудительных 

работ или лишения свободы на срок до 

трёх лет.

Существует заблуждение, что не-

совершеннолетние не несут никакой 

ответственности, однако она предус-

мотрена. Согласно статье 1073 Граж-

данского кодекса РФ, за ущерб, при-

чинённый несовершеннолетними,

придётся платить родителям или за-

конным представителям. Также под-

ростки-вандалы, как гласит Уголовный 

кодекс РФ, могут быть подвергнуты 

принудительным мерам воспитатель-

ного воздействия: передаче под роди-

тельский надзор, выговору или пред-

упреждению, ограничению досуга и т. 

д. Если виновник не достиг 14 лет, то 

его поставят на соответствующий учёт 

в школе и отделе по делам несовершен-

нолетних. Таких детей могут опреде-

лить в специализированные учебно-

воспитательные учреждения открыто-

го или закрытого типа.

¦ Евгения ЦВЕТКОВА

¦ Фото автора

КСТАТИКСТАТИ
К вандалам в Сургуте присталь-

ное внимание. Администрация го-
рода использует различные способы 
содержать облик улиц в хорошем со-
стоянии. С конца октября фиксация 
несанкционированных граффити 
осуществляется программно-аппа-
ратным комплексом «Дозор», кото-
рый уже зафиксировал больше 150 
нарушений правил благоустройства 
в части неудовлетворительного со-
держания фасадов. Владельцев со-
оружений закон обязывает удалять 
надписи.

НЕ ПУСТИТЬ К СЕБЕ
В КАРМАН
Масштабы финансового 
мошенничества в нашей стране
специалисты называют небывалым.
Суммы, похищенные у граждан,
исчисляются десятками миллионов во
многих случаях. В начале декабря
в Сургуте полицейские и
общественники объединились
для борьбы с дистанционными
преступлениями.

Двухдневный региональный форум

«Финансовая грамотность для всех» 

стал площадкой для просветительской

и совещательной работы. Участникам

рассказывали о преступлениях в сфере

информационно-телекоммуникаци-

онных технологий, раздавали памятки

с инструкциями. В рамках форума со-

стоялось расширенное заседание Об-

щественного совета при УМВД России

по Сургуту.

Старший оперуполномоченный от-

дела по раскрытию преступлений в

сфере информационных технологий

Антонина Филиппова отметила, что

сумма ущерба, нанесённого сургутянам

в 2024 году, увеличилась почти вдвое и

составила более 708 миллионов рублей

(в 2023 году – боле 380 миллионов), а

схемы преступники не меняют, и самой

распространенной остаётся общение с

псевдосотрудниками финансовой или 

правоохранительной сферы.

Полицейскими ежегодно прово-

дятся профилактические рейды среди 

населения, в том числе поквартирные 

обходы, размещается предупредитель-

ная информация в СМИ, социальных 

сетях и общественных местах. В те-

кущем году правоохранители целена-

правленно посетили все медицинские 

учреждения Сургута и учреждения си-

стемы образования, а также общества с 

ограниченной ответственностью и не-

фтегазовой промышленности. Состоя-

лось более 280 встреч с коллективами 

предприятий и учреждений города. 

¦ По материалам пресс-службы

¦ УМВД России по Сургуту

¦ Фото freepik.com

ПОВОРОТ НЕ ТУДА
Сотрудники силовых структур констатируют увеличение количества
преступлений в сфере незаконного оборота наркотиков. Употребление
запрещённых веществ – верный путь к совершению преступлений, в том числе 
в этой сфере. Рано или поздно источники привычного дохода иссякают, тогда
потребитель становится распространителем или изготовителем.

В нашей стране такая деятельность

преследуется в соответствии со ста-

тьёй 228 Уголовного кодекса РФ. Неза-

конная покупка, хранение, перевозка,

изготовление, переработка наркотиче-

ских средств, психотропных веществ

или их аналогов, растений, содержа-

щих наркотические средства или пси-

хотропные вещества, в крупном разме-

ре повлекут за собой наказание в виде

реального лишения свободы от 3 до 10

лет и денежным штрафом. Под круп-

ным размером понимается вес веще-

ства, составляющий, как правило, со-

тые, а в некоторых случаях и тысячные

доли грамма. 

Употребление наркотических ве-

ществ вкупе с противозаконным по-

ведением на протяжении нескольких 

лет привели подростка из Сургута в

специальную школу закрытого типа.

Впервые на учёт в отделе участковых 

уполномоченных полиции и по делам

несовершеннолетних он был поставлен

в 11 лет в октябре 2018 года за кражу.

По сообщению пресс-службы УМВД

России по Сургуту, в 2022 году был вы-

явлен факт употребления школьником

наркотических средств. Работа с под-

ростком, к сожалению, не дала положи-

тельного результата. За несколько краж 

он был осуждён на 6 месяцев условно 

с применением принудительных мер 

воспитательного воздействия. В конце 

2023 года на основании приговора со-

трудники полиции продлили юноше 

профилактический учёт как обвиняе-

мому и подозреваемому в совершении 

преступлений, в отношении которого 

избрана мера пресечения, не связанная 

с заключением под стражу. Помещение 

в спецшколу стало крайней мерой воз-

действия.

¦ Анна ТИТОВА

¦ Фото freepik.com
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О РЕШЕНИИ 
НЕ ПОЖАЛЕЮ!
Югорчане продолжают пополнять ряды Вооружённых сил РФ, принимая 
непростое и ответственное решение – защищать интересы Родины.

СПАСИБО, БРАТЬЯ
В Центре патриотов России в Хан-

ты-Мансийске подписали воинский 

контракт с Минобороны РФ трое жи-

телей Сербии. Условия, которые пред-

лагает Югра, всё больше и больше 

привлекают мужчин из братской стра-

ны, которая так же, как и наша держа-

ва ненавидит украинский неонацизм, 

развязавший войну в Донбассе.

Один из будущих бойцов 137-й 

штурмовой бригады, собранной в том 

числе из сербов, заключивших контракт 

в Югре, – 32-летний Небойша Милова-
нович. Мужчина говорит, что пойти на 

передовую и помогать россиянам осво-

бождать Донбасс хотел давно.

– Приехать и встать в ряды Во-

оружённых сил РФ не мог раньше, по-

тому что дети были маленькие. До-

ждался, пока  немного подрастут, – 

говорит Небойша.

Опыта боевых действий у мужчи-

ны нет, но есть огромное желание по-

мочь России в её правом деле. Что до 

воинских навыков, он уверен: русские 

братья научат, помогут, подскажут.

И ЗА СИБИРЬ, 
И ЗА ДОНБАСС

Макеевчанин Александр Карев – 

из тех, про кого говорят: «Руки растут 

из правильного места». Мужчина – ав-

томеханик от бога, способен починить 

любую технику. После начала войны 

в Донбассе в 2014 году не раздумывая 

пошёл на защиту родной земли.

– Занимался тем, что умею лучше 

всего: служил заместителем командира 

взвода ремонтно-восстановительного 

батальона. Восстанавливали боевую

технику (танки, БТР), чинили короб-

ки передач, двигатели, возвращали

на фронт боевые машины, – говорит

Александр.

Отслужив четыре года, вернулся

домой к семье. Очень ждали хозяина,

сильные мужские руки. Но после на-

чала специальной военной операции

понял, что надо возвращаться к сво-

им на передовую уничтожать врага.

– Смотрю, без меня армия России

не справляется, решил снова пойти

на фронт, – шутит дончанин.

На самом деле, конечно, решение

более глубинное: необходимо завер-

шать начатое героями Донбасса 10 лет

назад, бить до конца украинских не-

онацистов, чтобы следующие поколе-

ния россиян не столкнулись с угрозой

новой войны.

В Макеевке Александр как-то ока-

зал помощь в ремонте техники рос-

сийским солдатам. Оказалось, что

бойцы из Югры. Парни порекомендо-

вали, услышав о желании Александра

вернуться на передовую, заключить

контракт в Ханты-Мансийском авто-

номном округе. Не скрывали: условия

– лучшие в стране, за семью будешь

спокоен. Не пожалеешь, в общем.

– Так и оказалось. И условия фи-

нансовые, и сопровождение, и то, как 

здесь приняли, – всё отлично: тепло,

светло, горячая вода. Не пожалел,

что приехал в ваш далёкий северный

край, – говорит Александр.

Сегодня он уже подписал контракт

и держит путь обратно – домой, в Дон-

басс, выбивать врага с родной земли.

ВМЕСТЕ В БОЙ
Свой второй контракт заключили 

жители Белоярского района Алек-
сей Дубинин, машинист Казымского

ЛПУ «Газпром трансгаз Югорск», и 

Михаил Сапелко, инструктор пара-

шютно-десантной службы БУ Югры 

«База авиационной и наземной охра-

ны лесов».

Друзья Михаил и Алексей от-

правляются в зону боевых действий 

на личном транспорте. Как сообщил 

глава Белоярского района, в машины 

загружена гуманитарная помощь, со-

бранная волонтёрами, общественной 

организацией «Совет ветеранов», не-

равнодушными жителями. 11 коро-

бок с продуктами питания длитель-

ного хранения, медикаментами, сред-

ствами личной гигиены, маскировоч-

ными сетями, окопными свечами и 

многим другим.

– По заявке наших бойцов мы при-

обрели и передаём им инверторный 

генератор. В настоящее время фор-

мируем адресные посылки с поздрав-

лениями к Новому году для белоярских 

бойцов, которые будут отправлены 

Почтой России в ближайшие дни, – 

отметил Сергей Маненков.

Напомним, что в Ханты-Мансий-

ском автономном округе предусмо-

трены одни из самых высоких в стра-

не выплат военнослужащим. Прави-

тельство Югры увеличило на 900 ты-

сяч рублей размер единовременной 

выплаты при заключении контракта с 

Минобороны РФ. С учётом иных до-

плат военнослужащие получат разо-

во по 2,75 миллиона рублей.

Ответы на все вопросы (перечень

 документов и порядок записи

на контракт, объёмы денежного

довольствия, социальные льготы 

и гарантии, поддержка региона) – 

на сайте voin86.ru, по номерам 117
и 8 800 301-68-88.
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ИНФОРМАЦИЯ ИНФОРМАЦИЯ 
о результатах публичных слушаний по проекту решения 

Думы города «О бюджете городского округа Сургут 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 

на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов»
Правовое основание проведения слушаний:р р д у
В целях обеспечения участия населения города в осуществлении местного 

самоуправления, в соответствии с решениями Думы города от 24.03.2017 № 77-VI ДГ
«Об утверждении Порядка организации и проведения публичных слушаний в городе
Сургуте» и от 28.03.2008 № 358-IV ДГ «О Положении о бюджетном процессе в городском 
округе Сургут Ханты-Мансийского автономного округа - Югры», постановлением Главы
города от 13.11.2024 № 82 назначены публичные слушания.

Вопрос, вынесенный на публичные слушания:р , у у  проект решения Думы города «О бюджете 
городского округа Сургут Ханты-Мансийского автономного округа – Югры на 2025 год 
и плановый период 2026-2027 годов».

Инициатор проведения публичных слушаний:ц р р д у у  Глава города.

Дата, место, время начала проведения публичных слушаний:Д , , р р д у у 04.12.2024, зал заседаний
Думы города по адресу: г. Сургут, ул. Восход, 4, 18-00 по местному времени.

Информирование общественности:ф р р щ постановление о назначении публичных слушаний 
и информационное сообщение о проведении публичных слушаний опубликованы 
16 ноября 2024 года в 44 номере газеты «Сургутские ведомости». 

Также постановление о назначении публичных слушаний, информационное сообщение, 
проект решения Думы города «О бюджете городского округа Сургут Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов»
размещены в сетевом издании «Официальные документы города Сургута», на официальном 
портале Администрации города и на Едином портале государственных и муниципальных
услуг (функций). Кроме того, на официальном портале размещена пояснительная записка.

Организация приёма поступивших замечаний и предложенийр ц р у р д  по проекту решения Думы 
города «О бюджете городского округа Сургут Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов» от заинтересованных лиц возложена 
на организационный комитет по подготовке и проведению публичных слушаний по данному
вопросу.

Ведущий публичных слушанийдущ у у  – председатель организационного комитета по подготовке 
и проведению публичных слушаний, заместитель Главы города Пустовая Ирина Васильевна.

Количество зарегистрированных участников публичных слушаний: 44 участника.

Результаты публичных слушаний:у у у
Публичные слушания по проекту решения Думы города «О бюджете городского округа 

Сургут Ханты-Мансийского автономного округа – Югры на 2025 год и плановый период 
2026-2027 годов» состоялись в назначенное время.

C докладом выступила директор департамента финансов Новикова Маргарита
Александровна.

Предложения (замечания) по проекту решения Думы города в организационный комитет 
от жителей города в установленный срок (до 27 ноября 2024 года) не поступили.

В ходе публичных слушаний от участников публичных слушаний вопросов (замечаний) 
не поступило, были озвучены четыре следующих предложения:

№
п/п Содержание предложения Инициатор

Результат рассмотрения
 (принимается/отклоняется). 

Мотивированные выводы 
ув случае отклоненияуу

1. Поддержать проект решения Думы города 
«О бюджете городского округа Сургут 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 
на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов» 
в представленной редакции

Хрусталёва Е.А. Предложение принимается

2. С учетом нестабильности финансового рынка
и ростом ключевой ставки Центрального Банка РФ, 
рекомендавала в течение 2025 года стремиться
к снижению дефицита бюджета, в том числе за счет
экономии бюджетных средств, сложившейся 
в течение года по отдельным статьям расходов, 
а также за счет поступления дополнительных
доходов в бюджет города

Хрусталёва Е.А. Предложение принимается

3. Продолжить работу по сохранению и укреплению
доходной базы бюджета города за счет обеспечения 
устойчивых темпов роста экономики, наращивания 
налогового потенциала

Хрусталёва Е.А. Предложение принимается

4. Обеспечить сохранение долговой устойчивости 
в диапазоне, позволяющем отнести муниципалитет
к группе заемщиков с высоким уровнем долговой
устойчивости

Хрусталёва Е.А. Предложение принимается

По итогам публичных слушаний по проекту решения Думы города «О бюджете городского 
округа Сургут Ханты-Мансийского автономного округа – Югры на 2025 год и плановый
период 2026-2027 годов» организационный комитет по подготовке и проведению публичных 
слушаний рекомендует:

1. Структурным подразделениям Администрации города рассмотреть предложения, 
поступившие от жителей города.

2. Рассмотреть предложения жителей города на заседании постоянного комитета Думы 
города по бюджету, налогам, финансам и имуществу и депутатских слушаниях в рамках 
рассмотрения проекта решения Думы города «О бюджете городского округа Сургут Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов».

3. Думе города принять решение Думы города «О бюджете городского округа Сургут
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры на 2025 год и плановый период 2026-2027 
годов» с учетом решений, принятых на заседании постоянного комитета Думы города 
по бюджету, налогам, финансам и имуществу и депутатских слушаниях.

 Председатель организационного комитета по подготовке 
 и проведению публичных слушаний, заместитель Главы города  И.В. Пустовая

КРАТКО О НАРУШЕНИЯХ ПРАВИЛ БЛАГОУСТРОЙСТВА ЗА НЕДЕЛЮ
В целях защиты прав граждан на безопасное и комфортное проживание 05.12.2024
проведено 47 заседание административной комиссии города Сургута, по результатам которого
наказаны 31 лицо из них:

— за оставление автотранспортного средства на зеленых насаждениях..................24 дела;
— за нарушение тишины и покоя граждан....................................................................................2 дела;
— за нарушение содержания домашних животных.................................................................1 дело;
— за нарушение общепризнанных правил поведения..........................................................2 дела;
— за размещение объявлений в не установленных местах................................................2 дела.

Вынесено штрафов на общую сумму.................................................................23000 рублей. 

Административная комиссия г. Сургута

НАЛОГОВАЯ СООБЩАЕТ:

В комплексном сервисе «Старт бизнеса онлайн» 
работают уже семь банков

Банки продолжают присоединяться к комплексному сервису «Старт Бизнеса 
Онлайн». Теперь открыть счет можно не только в ВТБ, Газпромбанке, Промсвязьбанке, 
Сбере, Т-Банке, банке «Точка», но и в банке «Хлынов».

С помощью сервиса «Старт бизнеса онлайн» можно зарегистрироваться как 
индивидуальный предприниматель или открыть общество с ограниченной ответственностью 
с единственным учредителем, одновременно являясь руководителем общества. В рамках 
одной услуги предприниматель может зарегистрировать бизнес, получить электронную 
подпись без личного обращения в Удостоверяющий центр ФНС России и открыть счет 
в банке. Важное условие – заявитель должен иметь подтвержденную учетную запись 
на портале Госуслуг и подтвержденную биометрию в Единой биометрической системе.

При подготовке документов для регистрации бизнеса заявителю необходимо выбрать 
банк, в котором он откроет счет, затем дать согласие на удаленную выдачу электронной 
подписи и направить документы для регистрации бизнеса и открытия счета, через сервис 
ФНС России.

Утверждена форма заявления на получение налоговых вычетов 
на долгосрочные сбережения граждан по договорам ИИС, 

заключенным до 31 декабря 2023

Приказ, устанавливающий порядок представления заявления о применении 
вычетов на долгосрочные сбережения граждан в отношении договоров на ведение 
ИИС, заключенных до 31 декабря 2023 года, зарегистрирован Минюстом России.

С 1 января 2024 года Федеральным законом от 23.03.2024 № 58-ФЗ введена новая статья 
219.2 НК РФ. Она устанавливает право налогоплательщиков на получение нового вида 
вычетов – на долгосрочные сбережения граждан, в том числе в сумме денежных средств, 
внесенных в налоговом периоде на его индивидуальный инвестиционный счет (ИИС), 
открытый начиная с 1 января 2024 года. Новый вычет может применяться и к ранее открытым 
ИИС – с того года, в котором налогоплательщик представит заявление в соответствии с ч. 10 
ст. 3 вышеуказанного закона.

Заявление о применении к ИИС, открытому до 31 декабря 2023 года, вычетов на 
долгосрочные сбережения граждан может быть представлено в налоговый орган до конца 
календарного года, с 1 января которого налогоплательщик будет вправе применять новые 
виды вычетов. При этом для применения указанных вычетов заявления принимаются до 
1 февраля 2025 года. Соответствующие разъяснения доведены по системе налоговых 
органов письмом ФНС России от 26.11.2024 № БС-4-11/13467@.

Пресс-служба ИФНС России по г. Сургуту ХМАО – Югры

Филиал автономного учреждения Ханты-Мансийского автономного округа – Югры

«МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 

И МУНИЦИПАЛЬНЫХ УСЛУГ ЮГРЫ»

в городе Сургуте, тракт Югорский, д. 38, Тюменская область, Россия,
628408, тел./факс (3462), 550-737. E-mail: 1100-priemnaya@mfchmao.rup y @

Режим работы Филиала АУ «МФЦ Югры»
в г. Сургуте в 2025 году, по адресам:

ул. Югорский тракт, 38 и ул. Профсоюзов, 11:
понедельник – пятница – с 08:00 до 20:00;

суббота – с 09.00 до 15.00.



13             ОФИЦИАЛЬНОqq3!г32“*,е3!г32“*,е

ВЕДОМОСТИ №№48448 14 декабря14 декабря
2024 года2024 года

ОСОБЕННОСТИ ПРОГРАММНОГО БЮДЖЕТА 2025-2027 ГОДОВ
15 ноября в Думу города внесен проект бюджета города на предстоящую трехлетку.

Главный финансовый документ города уже рассмотрен горожанами на публичных
слушаниях 4 декабря. 10-11 декабря бюджет рассмотрели на депутатских слушаниях,
а на предстоящей неделе на заседании Думы города 20 декабря состоится принятие
бюджета.

После внесения проекта бюджета города в Думу города его параметры были уточнены на
сумму дополнительно доведенных межбюджетных трансфертов из бюджетов других уровней.

Уточненные параметры проекта бюджета города на 2025 год и плановый период
2026-2027 годов представлены в таблице.

№
п/п Наименование

Утвержденный
бюджет
р др

на 2024 год,
млн. руб.уру

д

Проект бюджета, млн. руб. Темп роста показателя
2025 года (проект)

р

к значению показателя
2024 года

на
2025 годд

на
2026 годд

на
2027 годд

1 2 3 4 5 6 7 = 4/3*100
1. Доходы 42 930,9 49 278,4 45 162,7 49 965,4 114,8
2. Расходыд 45 066,7 51 520,2 47 247,7 48 036,7 114,3

3.
Дефицит (-), превышение
доходов над расходами (+)д д д р д

-2 135,8 -2 241,8 -2 085,0 -1 071,3 105,0

4.
Источники финансирования
дефицитад ф ц

2 135,8 2 241,8 2 085,0 1 071,3 105,0

Традиционно проект бюджета города Сургута на 2025 год и плановый период 2026 – 2027 
годов сформирован программно-целевым методом, а именно расходование бюджетных 
средств будет осуществляться в рамках реализации мероприятий и достижения показателей 
муниципальных программ.

Кроме того, в состав расходов бюджета города включены расходы на непрограммные 
направления деятельности, характеризующие выполнение отдельных функций органов 
местного самоуправления и муниципальных казенных учреждений.

Структура бюджета в разрезе программных и непрограммных расходов представлена 
на рисунке 1.

Рисунок 1. Структура бюджета в разрезе программных и непрограммных расходов

Программный бюджет 2025 года запланирован в объеме 48,7 млрд. рублей, что на 15,6% 
больше аналогичного показателя текущего года.

При этом, удельный вес программных расходов 2025 года в общем объеме расходов 
бюджета города увеличится с 93,5% до 94,6%.

Рост программных расходов обусловлен увеличением расходов бюджета города в целом 
(на 14,3 % к 2024 году) в связи с предоставлением в большем объеме финансовой помощи из 
бюджетов других уровней на реализацию федеральных проектов и региональных программ 
в сфере образования, культуры и спорта, а также развития транспортной и коммунальной 
инфраструктуры.

Особенностью предстоящего бюджетного цикла является формирование муниципальных 
программ в новом формате с учетом перехода на новую систему управления программами, 
рекомендованную Министерством экономического развития Российской Федерации 
и Минфином России, а также Правительством автономного округа – Югры.

В этой связи в рамках предварительной работы по формированию бюджета города на 
2025 год и плановый период 2026 – 2027 годов Администраций города разработаны 
муниципальные правовые акты, соответствующие требованиям правовых актов 
государственных органов власти, регламентирующих данный процесс. Пересмотрены 
мероприятия действующих муниципальных программ с целью их синхронизации с новой 
системой управления, а также с целями, задачами и показателями Стратегии социально-
экономического развития города Сургута до 2036 года с целевыми ориентирами до 2050 
года, а также с национальными целями развития страны и показателями их достижения, 
обозначенными Президентом Российской Федерации.

По итогам проделанной работы с 2025 года количество реализуемых муниципальных 
программ сократится с 23 до 19. Мероприятия 4 программ продолжатся к реализации 
в рамках реорганизации действующих муниципальных программ. 

Рисунок 2. Распределение расходов на реализацию муниципальных программ
и непрограммных расходов в 2025 году

Наибольший удельный вес в бюджете города занимают социальные муниципальные 
программы (62,5%), мероприятия которых направлены на развитие сферы образования, 
спорта, культуры и молодежной политики.

 Следующие по значимости объемов расходов в бюджете города являются муниципальные
программы, связанные с формированием и содержанием городской среды (26,9%). 
Мероприятия данных программ направлены на формирование комфортной городской
среды, развитие транспортной системы, жилищной сферы, коммунального комплекса,
управление муниципальным имуществом и охрану окружающей среды.

Особенностью новой системы управления является обособление в структуре программы
проектной и процессной части.

Рисунок 3. Структура муниципальных программ, реализуемых с 2025 года

Так, в рамках новых муниципальных программ сформированы 56 комплексов процессных
мероприятий и 38 муниципальных проектов, которые в том числе направлены на достижение 
целей и показателей национальных проектов, федеральных проектов и региональных
проектов.

В целом на проектную часть муниципальных программ, учтенных в проекте бюджета
города в 2025 году, приходится 15,9% общего объёма расходов бюджета, на процессную
часть – 84,1 %.

№
п/п Наименование

Объем бюджетных ассигнований, млн. рублейдд ру Удельный 
вес 

расходов, 
%

в том числе
всего

2025 год 2026 год 2027 год

1 2 3 4 5 6 7

Расходы на муниципальные программы – всего, 
в том числе:

48 726,7 44 620,4 45 403,7 138 750,8 100,0

1 Проектная часть р 9 210,1 6 785,7 6 009,2 22 005,0 15,9

1.1

муниципальные проекты, направленные 
на достижение региональных проектов, 
обеспечивающих достижение целей, показателей 
и решение задач национального проектар р

1 482,1 1 326,0 1 315,1 4 123,2 3,0

1.2

муниципальные проекты, направленные 
на достижение региональных проектов, 
обеспечивающих достижение показателей
федеральных проектов, не входящих в состав 
национальных проектовр

729,2 379,0 401,8 1 510,0 1,1

1.3

муниципальные проекты, направленные
на достижение региональных проектов, 
обеспечивающих достижение целей социально-
экономического развития автономного округар ру

5 505,3 3 037,1 2 932,6 11 475,0 8,3

1.4
муниципальные проекты, направленные 
на достижение целей социально-экономического 
развития городар р

1 493,5 2 043,6 1 359,7 4 896,8 3,5

2 Процессная частьр 39 516,6 37 834,7 39 394,5 116 745,8 84,1

В 2025 году город Сургут примет участие в реализации 8-ми муниципальных проектов,
направленных на достижение региональных проектов, обеспечивающих достижение целей, 
показателей и решение задач национальных проектов, а также 7-ми региональных проектов, 
обеспечивающих достижение показателей федеральных проектов, не входящих в состав
национальных проектов.

Рисунок 4. Распределение расходов бюджета в разрезе муниципальных проектов,
направленных на достижение федеральных проектов на 2025 год 

и плановый период 2026 – 2027 годов

Расходы на реализацию мероприятий муниципальных программ, обеспечивающих
достижение целей, показателей и решение задач национальных проектов, будут
направлены на:

– капитальный ремонт и ремонт автомобильных дорог;
– капитальный ремонт и оснащение МБОУ СОШ № 8 имени Сибирцева А.Н.,

ул. Энергетиков, 49;
– оплату труда советников директора по воспитанию и взаимодействию с детскими

общественными объединениями в общеобразовательных организациях;
– внедрение интеллектуальной транспортной системы, предусматривающей

автоматизацию процессов управления дорожным движением в Сургутской городской
агломерации;

– предоставление 50 субсидий субъектам малого и среднего предпринимательства;
– благоустройство 4-х общественных территорий: парк в микрорайоне №8

по ул. Республики, 75 (2, 3 этапы); парковая зона в мкр-не 20А; экопарк «За Саймой»;
– на капитальный ремонт (с заменой) систем газораспределения, теплоснабжения,

водоснабжения и водоотведения, в том числе с применением композитных материалов.
В муниципальных программах 2025 года обеспечена взаимосвязь системы целеполагания

с национальными целями развития, стратегическими приоритетами развития округа
и города, а также установлена прямая взаимосвязь финансового обеспечения мероприятий
(результатов) программы с показателями, достигаемыми при их реализации.

Каждому мероприятию установлены не менее двух контрольных точек, закреплены
ответственные за их реализацию. Что позволяет усилить степень ответственности
исполнителей муниципальных программ.

Департамент финансов Администрации г. Сургута
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ, 
состоявшихся 02.12.2024 по внесению изменений 

в проект межевания территории микрорайона 20А в городе Сургуте, 
в части земельных участков :ЗУ12 и :ЗУ30 

дата оформления 07.12.2024                      г. Сургут

Публичные слушания проведены на основании постановления Администрации города 
от 23.10.2024 № 5484 по внесению изменений в проект межевания территории 
микрорайона 20А в городе Сургуте, в части земельных участков :ЗУ12 и :ЗУ30 (СГМУП «ГТС»).

В ходе публичных слушаний оформлен протокол от 07.12.2024 № 27.
В публичных слушаниях приняло участие 15 человек с учетом председателя и секретаря 

публичных слушаний.
Предложений и замечания от граждан, постоянно проживающих на территории 

проведения публичных слушаний не поступило.

№
п/п

Фамилия, имя, отчество / наименование
юридического лицар

Предложение 
и замечания

Решение
органар

Аргументирование 
обоснование

В соответствии с установленным порядком документация по внесению изменений 
в проект межевания территории микрорайона 20А в городе Сургуте, в части земельных 
участков :ЗУ12 и :ЗУ30 (СГМУП «ГТС»), будет направлена заместителю Главы города, 
курирующему сферу архитектуры, градостроительства для принятия решения об
 утверждении, либо об отклоненииот утверждения.

Принятое решение будет обнародовано в сетевом издании «Официальные документы 
города Сургута»: DOCSURGUT.RU и размещено на официальном портале Администрации 
города Сургута: https://admsurgut.ru/rubric/1008/Postanovleniya-Administracii-goroda

Председатель публичных слушаний, заместитель директора 
департамента архитектуры и градостроительства   И.А. Сорич

Секретарь публичных слушаний, главный специалист 
отдела планировки и межевания департамента 
архитектуры и градостроительства  М.В. Кильдибекова

ЗАКЛЮЧЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ, 
состоявшихся 02.12.2024  по внесению изменений в проект межевания территории микрорайона 28А города Сургута, 

:ЗУ2.16 (:ЗУ 1.1, :ЗУ 3.1), с целью организации парковочного пространства для объекта незавершенного строительства (ООО СЗ «Выбор»)
Публичные слушания проведены на основании постановления Администрации города от 28.10.2024 № 5527 по внесению изменений в проект межевания территории микрорайона 28А

города Сургута, :ЗУ2.16 (:ЗУ 1.1, :ЗУ 3.1), с целью организации парковочного пространства для объекта незавершенного строительства (ООО СЗ «Выбор»).
В ходе публичных слушаний оформлен протокол от 07.12.2024 № 27.
В публичных слушаниях приняло участие 15 человек с учетом председателя и секретаря публичных слушаний.
Предложения и замечания от граждан, постоянно проживающих на территории проведения публичных слушаний: 

№
п/п

Фамилия, имя, отчество /
наименование 

юридического лицар
Вопросы, предложения, замечания Решения, пояснения уполномоченного органа / комментарии проектировщика Аргументирование обоснование

1 Сорич И.А., 
председатель 
публичных слушаний

р
– Какова обеспеченность Билдинг-сада?

В соответствии с требованиями, должны быть предусмотрены и размещаться детские 
площадки. У меня есть сомнения в части размещения спортивной площадки на крыше
гаражного кооператива.

Шестакович В. Р., докладчик: 
– Планируем билдинг-сад на 80 мест. 
– На данной территории будут предусмотрены все детские площадки, в том числе и для билдинг-сада.

ру

Помимо этого, мы ведем переговоры с гаражным кооперативом «Речник», чтобы вынести спортивную
рр р у у р у р

площадку на крышу кооператива. у р у р

Уточнение будет при разработке
рабочей документации

у р р

2 Сорич И.А., 
председатель 
публичных слушаний

р
– Незавершённый объект долгострой (21 год)

Сроки окончания строительства данного объекта? 
р р Шестакович В. Р., докладчик: 

– За 21 год никто не нашелся его достроить. Чтобы это реализовать нужно сформировать земельный участок,
в границах которого мы в дальнейшем разместим детские и спортивные площадки. Детская площадка будет 

р р у ф р р у

обязательно, спортивную мы хотим размесить на крыше гаражного кооператива «Речник», потому,
р р р р

что там рядом нет ничего по всему микрорайону. 
По строкам:
– Сначала нужно разработать проектную документацию. Мы понимаем, что все нормативы поменялись кратно, с того 

р

времени, когда проектировали. Соответственно, это повторное проектирование, повторная экспертиза, дополнительное
обследование. Экспертиза объекта была в 2017 году. Я был на объекте в этом году, объект в хорошем строительном

р р р р р р р рр р р р р р р

состоянии. Абсолютно пригодный для дальнейшей переработки и достройки. Мы понимаем, что сейчас это «бельмо 
р у у р рр у у р р

в глазу» у всех граждан и гостей нашего города.Его нужно доделать и реализовать.
– Мы без земли не можем двигаться. Но если все получиться, планируем в следующем 2025 году, 

у у р р у р

выйти на стройплощадку. С учетом готовности объекта, закрыть периметр и сделать благоустройство. р у у р р р у р
у ру у уу ру у

Градостроительный кодекс
РФ от 29 декабря 2004г. № 190-ФЗ
р р

(с изменениями и дополнениями)

3 Депутат Майоров – Вы сказали, что на первом этаже данного здания планируется детский сад примерно 
на 80 человек. Детский, я так понимаю частный.

– Где конкретно вы планируете там расположить эти площадки? 

– Вы сказали, что гаражный кооператив «Речник» там вровень с землей.
Он там даек он вровень. 

Шестакович В. Р., докладчик: 
– Билдинг-сады все частные. 

Шестакович В. Р., докладчик: 
– Размещение площадок будет предусмотрено в дальнейшем проектом, в границах земельного участка.

Шестакович В. Р., докладчик: 
– Я сказал полузаглубленный. Со стороны пятиэтажек, которые ближе к реке он практически вровень

с землей. Мы уже делали ранее такие проекты и реализовывали.у р р р

Градостроительный кодекс РФ 
от 29 декабря 2004 г. № 190-ФЗ 
р р

(с изменениями и дополнениями) 

4 Сорич И.А., 
председатель 
публичных слушанийу у

р
– Валерий Ростиславович. Кода детишки пойдут гулять, там должна быть огорожена

отдельная территория, отдельный вход, чтобы никто посторонний не мог пройти на
р у у ру

территорию. В любом случае вы нам направите проектные решения на согласование. рр р у р р р
рр р р р

Шестакович В. Р., докладчик. 
– Это на стадии перепроектирования объекта. 

Местные и региональные
нормативы градостроительного 
проектированияр р

5 Депутат Кучин – Там же должно быть комплексное решение, не только для детей билднг-сада, 
но и для детей близлежащих домов.

р
 Это раз. 

Второй момент. У нас уже есть негативная практика по билдинг – садам.
р

В поселке дорожном планировалось четыре билдинг-сада, а получилось реализовать два. 
р у р

Жители теперь жалуются, что некуда детей размещать. 
Третье. По поводу детских и спортивных площадок на крышах гаражей. Тут тоже есть такая 

практика , где находятся жилые дома, Югорская,13, 15. Где уважаемый застройщик реализовал
площадки таким способом. И по факту, когда они обветшали их никто не может содержать.

р р у р рр

Гараж, считает это своей крышей и не хочет на крыше ничего делать. Управляющая компания не 
может взять на баланс потом, что это крыша гаража. Город ничего не может делать, потому, что 

р р р р

это частная земля. Боюсь, будет такая же ситуация, после того как ведем объект в эксплуатацию. 
р р р ур р р

Я предлагаю детально подумать, над какими-то альтернативными вариантами решения парковок.

– Какая емкость по парковкам нужна?

Шестакович В. Р., докладчик: 
– Эти вопросы будут уточнятся на стадии перепроектирования объекта. 

Шестакович В. Р., докладчик: 
– Сейчас не могу сказать. Объект необходимо будет пересчитать, перепроектирован с учетом тех надстроек, которые 

будут демонтированы. Расчеты будут делаться по действующим нормативам. Все зависит от площади. у у р у у у р
у у р р р р у ру

Градостроительный кодекс РФ 
от 29 декабря 2004г. № 190-ФЗ
р р

(с изменениями и дополнениями) 
Местные и региональные
нормативы градостроительного 
проектирования

6 Сорич И.А., 
председатель 
публичных слушаний

р
– Границы земельного участка не корректировались Валерий Ростиславович. 

80 детей в билдинг-саде взято из потребностей этого дома или в целом 
р у рр р ру рр

микрорайона 28А? 

Шестакович В. Р., докладчик:
– Мы рассчитывали из расчета всех дошкольных учреждений в этом районе, с учетом существующей 

застройки.

Градостроительный кодекс РФ 
от 29 декабря 2004 г. № 190-ФЗ
р р

(с изменениями и дополнениями). 
Местные и региональные нормативы
градостроительного проектированияр р р р

7 Депутат Кучин – Этот земельный участок ЗУ , планируемый под объект незавершенного строительства 
муниципальная собственность? 

у

– Как мы его будем передавать, если его отведем дому?у р у

Сорич И.А., председатель публичных слушаний. 
– Не разграниченные земли. 

– Перераспределение за отдельную плату без торгов.р р р у у р
8 Депутат Кучин – Этот земельный участок ЗУ 16 муниципальная собственность? 

– Как мы его будем передавать, если его отведем дому?

– Моё предложение такое. Застраивать надо. Застройщику помогать надо. Данное решение 
мне, как депутату этой территории кажется не самым оптимальным. Предлагаю на данных 
слушаниях его отклонить. Дождаться пока застройщик перечитает площади квартир.
Поймёт емкость парковочных мест. И возможно их размещение на смежной территории. 
На примере застройщика «Брусника». Можно допусти рассмотреть размещение парковок 
в 27А микрорайоне. Т.е. и дом достроить и садик оставить.р р р

Сорич И.А., председатель публичных слушаний. 
– Не разграниченные земли. 

Сорич И.А., председатель публичных слушаний. 
– Перераспределение за отдельную плату без торгов.

р р у у

Сорич И.А., председатель публичных слушаний. 
– Принято.

9 Илья Низовских – Я журналист и житель города.
– Вы сообщили, что здание находится в удовлетворительном состоянии и его можно 

ур р

достраивать. Была ли проведена экспертиза? 

Шестакович В. Р., докладчик. 
– Я же сказал, что последняя экспертиза проведена в 2017 году и будет повторная экспертиза в 2025 году. 

Государственная,
негосударственная экспертиза

10 Илья Низовских – Не целесообразней было бы снести этот дом и построить полноценный детский сад 
на его месте?

Сорич И.А., председатель публичных слушаний. 
– Я отвечу на этот вопрос. Данный объект находится в собственности. Мы в рамках реализации объекта 

р р у у

незавершённого строительства по решению суда пытались реализовать его с публичных торгов. Независимая 
у р р рр

оценка данного объекта незавершённого строительства в рамках судопроизводства в рамках 900 миллионов 
р р р у р у р

рублей. Торги не состоялись. Никто не зашёл на покупку данного объекта. И в рамках законодательства 
р р р у р рр р р у

преимущественное право у собственника объект, в случае не реализации обратиться за заключением договора 
ру р у у ру у

аренды, сроком не менее чем на три года. Были предприняты мероприятия по реализации, потом они ушли в суды. 
На сегодняшний день имеем, что имеем. Нашелся инвестор, который хочет реализовать данный объект.р р р

р р р р р р р р у

11 Илья Низовских – Есть какие-то гарантии, что он закончит объект? Шестакович В. Р., докладчик. 
– У меня будет банковская гарантия. Когда я возьму там деньги.

Федеральный закон «О банках 
и банковской деятельности»

р

от 02.12.1990 N 395-1
(последняя редакция)р

(подробная запись видео трансляции от 02.12.2024 на портале Администрации города https://admsurgut.ru/rubric/962/Arhiv-videoaudio--translyaciy-publichnyh-meropriyatiy)

Принятое решение по внесению изменений в проект межевания территории микрорайона 28А города Сургута, :ЗУ2.16 (:ЗУ 1.1, :ЗУ 3.1), с целью организации парковочного пространства для
объекта незавершенного строительства (ООО СЗ «Выбор»), будет обнародовано в сетевом издании «Официальные документы города Сургута»: 

у у
DOCSURGUT.RU и размещено на официальном

портале Администрации города Сургута: https://admsurgut.ru/rubric/1008/Postanovleniya-Administracii-goroda

Председатель публичных слушаний, заместитель директора департамента архитектуры и градостроительства      И.А. Сорич
 Секретарь публичных слушаний, главный специалист отдела планировки и межевания департамента архитектуры и градостроительства   М.В. Кильдибекова

ЗАКЛЮЧЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ,
состоявшихся 02.12.2024 по внесению изменений в проект 

межевания территории жилых кварталов 30 «Б», 30 «В», 30 «Г» 
и части коммунального квартала 8 в городе Сургуте 

в части :ЗУ30, :ЗУ34, :ЗУ27, :ЗУ28 
дата оформления 07.12.2024                      г. Сургут

Публичные слушания проведены на основании постановления Администрации города 
от 01.11.2024 № 5684 по внесению изменений в проект межевания территории жилых 
кварталов 30 «Б», 30 «В», 30 «Г» и части коммунального квартала 8 в городе Сургуте в части 
:ЗУ30, :ЗУ34, :ЗУ27, :ЗУ28 (ИП Грудинский).

В ходе публичных слушаний оформлен протокол от 07.12.2024 № 27.
В публичных слушаниях приняло участие 15 человек с учетом председателя и секретаря 

публичных слушаний.
Предложений и замечания от граждан, постоянно проживающих на территории

проведения публичных слушаний не поступило.

№ 
п/п

Фамилия, имя, отчество / наименование 
юридического лицар

Предложение
и замечания

Решение 
органар

Аргументирование
обоснование

В соответствии с установленным порядком документация по внесению изменений в 
проект межевания территории жилых кварталов 30 «Б», 30 «В», 30 «Г» и части коммунального 
квартала 8 в городе Сургуте в части :ЗУ30, :ЗУ34, :ЗУ27, :ЗУ28 (ИП Грудинский), будет направлена 
заместителю Главы города, курирующему сферу архитектуры, градостроительства для 
принятия решения об утверждении, либо об отклоненииот утверждения.

Принятое решение будет обнародовано в сетевом издании «Официальные документы
города Сургута»: DOCSURGUT.RU и размещено на официальном портале Администрации 
города Сургута: https://admsurgut.ru/rubric/1008/Postanovleniya-Administracii-goroda

 Председатель публичных слушаний, заместитель директора 
 департамента архитектуры и градостроительства   И.А. Сорич
 Секретарь публичных слушаний, главный специалист
 отдела планировки и межевания департамента 
 архитектуры и градостроительства  М.В. Кильдибекова



Сетевое издание «Официальные документы города Сургута» DOCSURGUT.RU
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ВЕДОМОСТИ №№48448 14 декабря14 декабря
2024 года2024 года

О МЕРАХ ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Сведения 
о пожарной обстановке 

в Сургуте за 2024 год
по состоянию на: 

10 ДЕКАБРЯ

Количество пожаров:_______________353

Из них в жилом секторе___________187

Гибель людей:________________________7

Из них детей:______________________2

Травмы людей на пожарах:_____________9

Из них детей:______________________0

Памятка для автовладельцев в зимний сезон
С наступлением холодов возрастает риск пожаров на автомобилях из-за нарушений правил 
безопасности и неправильного использования электроприборов. В Сургуте за текущий год 
произошло 56 возгораний транспортных средств, в прошлом году 65.

Важно помнить о мерах предосторожности: не используйте открытый огонь
для прогрева машины и неавтономные электроподогреватели, утепляйте
моторный отсек сертифицированными материалами, приобретайте «автоодеяло»
в специализированных магазинах.

Причины возгорания автомобилей: короткое замыкание, перегрузка электросети,
плохие контакты, разгерметизация топливопровода, неосторожное обращение с огнём, 
неисправность систем и узлов.

Поддерживайте автомобиль в технически исправном состоянии:
– следуйте рекомендациям производителя;
– доверяйте работы с электрикой профильным специалистам;
– проверяйте изоляцию проводки и контакты;
– не промывайте детали легковоспламеняющимися жидкостями;
– не заряжайте аккумуляторы на транспортных средствах;
– проверяйте газовое оборудование в мастерской.

В легковом автомобиле должен быть порошковый или углекислотный огнетушитель
ёмкостью не менее двух литров в легкодоступном месте.

 ПРИ ОБНАРУЖЕНИИ ПОЖАРА немедленно сообщите в пожарную охрану
 по телефону «112». До прибытия пожарных принимайте меры по спасению
 людей, имущества и тушению пожара.

Управление по делам ГОиЧС Администрации Сургута

ПРОКУРАТУРА гг. СУРГУТА сообщает:

Утвержден обвинительный акт в отношении жителя 
города, совершившего хищение из торгового центра

Прокуратурой города в ноябре 2024 года утвержден обвинительный акт
в отношении 37-летнего местного жителя города, неработающего, ранее
привлекавшегося к уголовной ответственности за совершения имущественных
преступлений.

Расследованием установлено, что в августе 2024 года обвиняемый с целью произведения
впечатления на новую подругу своими обновками пытался в одном из ТЦ города Сургута
похитить джинсы, брюки, футболку, лонглслив, полуботинки мужские, нижние белье и пару
сменных носков, общей стоимостью похищенного товара на 12 330 рублей 76 копеек, однако
был задержан сотрудником охраны магазина.

Действия злоумышленника органом дознания квалифицированы по ч.3 ст.30, ч.1 ст.158
УК РФ (покушение на кражу, то есть тайное хищение чужого имущества).

Уголовное дело в отношении обвиняемого направлено в суд для рассмотрения по
существу.

За совершение указанного преступного деяния обвиняемому грозит наказание до 2-х
лет лишения свободы.

Обвинительное заключение по уголовному делу 
по факту нарушения лицом, управляющим автомобилем, 

правил дорожного движения, повлекшего по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здоровью человека

Прокуратурой города утверждено обвинительное заключение в отношении
жителя города Сургута, обвиняемого в совершении преступления, предусмотренного
ч.1 ст.264 УК РФ (нарушение лицом, управляющим автомобилем, правил дорожного
движения, повлекшее по неосторожности причинение тяжкого вреда здоровью
человека).

Расследованием установлено, что в сентябре обвиняемый, управляя автомобилем
ТОЙОТА, на регулируемом перекрестке ул.Сосновая – поворот на площадку для вождения

у у

«Проф-авто», в нарушение правил дорожного движения при выполнении разворота не
уступил дорогу автомобилю KIA, движущемуся по левой полосе со встречного направления
прямо по зеленому сигналу светофора.

В результате дорожно-транспортного происшествия все транспортные средства
получили механические повреждения, а пассажиру автомобиля ТОЙОТА причинены

у

телесные повреждения, которые согласно заключению эксперта относятся к телесным
повреждениям, причинившим тяжкий вред здоровью, опасный для жизни человека.

Уголовное дело в отношении обвиняемого направлено в суд для рассмотрения
по существу. 

За совершение указанного преступления предусмотрено наказание в виде лишения
свободы на срок до двух лет.

БЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДАБЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ НА ВОДНЫХ ОБЪЕКТАХ ГОРОДА
Толщина льда в местах массового выхода людей на лед по состоянию

на 12.12.2024 составляет:

 – протока Кривуля в районе о. Зубатинский – 20 см;
 – протока Кривуля в районе ГСК «Нептун» – 20 см;
 – р. Бардыковка в районе ул. Гагарина – 20 см, имеется наледь;
 – протока Черная в районе ул. Речная – 20 см, имеется промоина;
 – р. Обь в районе речного порта – 10 см;
 – р. Черная в районе ул. Сосновая – 20 см, имеется открытая вода
    в районе плотины водохранилища Сургутской ГРЭС-2;
 – о. Карьерное между ул. Мелик-Карамова и Югорским трактом – 25 см;
 – о. Копань в районе ТЦ «Купец» – 25 см.

Если вы стали очевидцем несчастного случая, немедленно сообщите об этом 
в единую дежурно-диспетчерскую службу города Сургута по телефону 112.

Управление по делам ГО и ЧС Администрации города

ЗАКЛЮЧЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ, 
состоявшихся 06.12.2024 

по внесению изменений в решение Думы города «О внесении 
изменений в решение Думы города от 26.12.2017 № 206 - VI ДГ 

«О Правилах благоустройства территории города Сургут»
дата оформления 12.12.2024                            г. Сургут

Публичные слушания проведены на основании постановления Администрации города
о назначении публичных слушаний от 05.11.2024 № 5735 по внесению изменений в решение
Думы города «О внесении изменений в решение Думы города от 26.12.2017 № 206 - VI ДГ 
«О Правилах благоустройства территории города Сургут».

В ходе публичных слушаний оформлен протокол от 09.12.2024 № 1.
В публичных слушаниях приняло участие 2 человека с учетом председателя и секретаря

публичных слушаний.
Предложений и замечаний от граждан до проведения публичных слушаний не поступило.

№
п/п

Фамилия, имя, отчество / 
наименование юридического лицар

Предложение
и замечания

Решение 
органар

Аргументирование 
обоснование

Результаты проведения публичных слушаний и принятые решения будут опубликованы
в средствах массовой информации и размещены на официальном портале Администрации
города Сургута.

Председатель публичных слушаний, 
заместитель директора департамента городского хозяйства  А.Е. Коршунова

Секретарь публичных слушаний, начальник отдела 
по ремонту и содержанию автомобильных дорог 
департамента городского хозяйства  И.В. Михайленко
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Сургутская
филармония                          
22 декабря в 18:00
23 декабря в 19:00

«Новый год с симфоническим
оркестром» (12+)
Концертная программа.
Стоимость билетов: от 600 руб.

Историко-
культурный центр  
«Старый Сургут»           у у
14-15 декабря

Фестиваль «Зимарт» (0+)
Ледовые скульптуры.
Платный вход с 15:30 до 18:15.
Стоимость билетов: 50-100 руб

Познавательно-игровые программы:
– «Снежные потехи» –16:00-17:00 
– «Территория волшебства» –
18:00-19:00

14 декабря в 11:00, 14:00
Мастер-классы в Доме ремёсел:
– «Кот Баюн» (6+) 
Игрушка из текстиля, 350 руб.
– «Мухомор» (6+) 
Игрушка из ваты, 400 руб.

15 декабря в 11:00, 14:00
«Плетение браслета из бисера» (12+)
Стоимость занятия: 500 руб.

Ледовый каток (6+)
Время работы: 10:00-22:00
С 10:00 до 21:00 – прокат коньков.
Стоимость билетов: 250 руб./час,
100 руб./час (со своими коньками).с

Культурный центр
«Порт»            
1-29 декабря

«Тёмная сторона» (6+)
Выставка флуоресцентных работ
художников Сургута.
Стоимость билетов: 50-150 руб.

До 19 января 2025 
«На берегу леса» (6+)
Выставка иллюстраций сестёр-
близнецов Анны и Варвары Кендель 
(Санкт-Петербург)
Стоимость билетов: 50-150 руб.

Телефон для справок: 24-25-62.

Сургутский
художественный
музей                           у
14 декабря в 14:00

«Сказка к нам приходит» (6+)
Декоративная композиция гуашью.
Стоимость мастер-класса: 300-450 руб.

15 декабря в 14:00
«Г.С. Райшев. Югорский авангард» (12+)
Экскурсия по выставке.
Стоимость билетов: 50-200 руб.

Работают выставки:
«Цветы в декабре» (0+)
Графика из собрания сочинений.

«Зимние забавы» (0+)
Авторские куклы и произведения
декоративно-прикладного искусства.
Стоимость билетов: 50-150 руб.

Справки по телефонам:
51-68-10, 51-68-11.
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Особенными спектаклями отметил
театр актёра и куклы «Петрушка»
430-й год Сургута. В рамках большого
театрального проекта «Мой город 
– мой Сургут» коллектив провёл
целый цикл запоминающихся 
мероприятий в сотрудничестве с
другими учреждениями культуры при
поддержке администрации города.

Проект «Мой город – мой Сургут», 

посвящённый юбилею города, включал

шесть новых спектаклей, издание сбор-

ника авторских сказок и сувенирной

продукции, в том числе авторских на-

стольных игр. Сургутяне смогли увидеть

постановки на площадках Центральной

городской библиотеки имени А. С. Пуш-

кина, Сургутского художественного му-

зея, ИКЦ «Старый Сургут», Сургутского

краеведческого музея, ТАиК «Петруш-

ка». Работники театра смогли подгото-

вить свои выступления в разных формах 

и для аудитории разных возрастных ка-

тегорий. В качестве режиссёров высту-

пали сами актёры: Андрей Кулешов, На-
талья Верчук, Иван Соловьёв и худрук 

театра Галина Коптяева.

– Эти шесть спектаклей, которые

были созданы в рамках проекта, на дол-

гие годы останутся в истории нашего

города и в репертуаре театра актёра

и куклы «Петрушка», – уверена дирек-

тор театра Алёна Блинова.

Открывал театральный проект им-

мерсивный спектакль «Секреты Купече-

ской», посвящённый истории жителей и

самой усадьбы Галактиона Клепикова,

единственного в Сургуте памятника ар-

хитектуры конца XIX века.

В совместном проекте с Сургутским

художественным музеем родилась вы-

мышленная история актрисы-клоунессы

– авторской куклы из коллекции «Ку-

кляндия», подаренной музею заместите-

лем председателя Тюменской областной

думы Галиной Резяповой. История ку-

клы – это история актрисы, прошедшей

взлёты и падения, но верящей в настоя-

щую любовь.

Спектакль-квиз был посвящён само-

му известному памятнику города, изо-

бражающему основателей Сургута. «От-

крываем Первооткрывателей» – с таким

названием актёры предлагали сургут-

ским школьникам проверить свои зна-

ния о месте, в котором они живут.

Мысленно дорисовывать декорации

и облик героев могли слушатели аудио-

спектакля «Легенда о сыне рода Орла»,

в основу которого легла книга «Монти

Танья» – сказание о хантыйском бо-

гатыре Танья. Сказание сохранилось 

благодаря учителю национальной шко-

лы посёлка Угут Александру Силину, 

который записал, а затем перевёл со 

слов сказителя оригинальный текст.

Семейный спектакль под названием 

«Древо» обращается к культуре русского 

народа, демонстрирует богатство славян-

ских обрядовых традиционных кукол. 

Зрители получают представление о том, 

как куклы использовались в воспитании 

детей в казачьих семьях, проживающих 

в Сургуте, какой сакральный смысл для 

взрослых они содержали. У самых сме-

лых есть возможность даже поучаство-

вать в инсценировке некоторых обрядов. 

В конце спектакля зрители могут увидеть 

фотографии сургутских семейных пар, 

которые прожили в браке больше 50 лет.

Финальный спектакль проекта 

родился из литературного конкурса 

«Сургут как сказка», организованного 

при участии Централизованной би-

блиотечной системы. Конкурсантами 

стали жители Сургута старше 12 лет. 

Победителей наградили в трёх возраст-

ных категориях, а Гран-при конкурса 

жюри присудило Антону Талаеву. По 

его сказке коллектив «Петрушки» под-

готовил спектакль для самых малень-

ких «Легенда о чёрном лисёнке».

– Эта история была написана перед 

сном, – рассказывает Антон Талаев. – У 

нас была беседа с моим сыном (ему во-

семь лет) о том, как этот мир устроен, 

о Боге, о моральных принципах, о том, 

как быть хорошим, что такое хорошо, 

что такое плохо. И как-то я увидел, что 

проходит такой конкурс. Я говорю сыну: 

«Давай напишем с тобой сказку». И вот

она родилась из вопросов-ответов в та-

ком отцовско-сыновьем взаимодействии.

Мне кажется, эта история о том, как,

преодолевая свои страхи, становясь не

таким, как все, мы можем обрести вели-

кую силу, которая спасёт не только эту 

личность единичную, а целый город.

Я бы хотел, чтобы таких проектов

было много. Я хочу, чтобы Сургут обра-

стал легендами, потому что все знают

про Чижика-Пыжика петербургского, все

знают калининградских троллей. У нас 

есть лисы, но хотелось бы больше легенд.

У победителя уже есть литератур-

ный опыт, где он представлен как поэт, 

но впервые, по его словам, творчество

оказалось широко услышано и востре-

бовано. Для Антона Талаева и его сына

победа в конкурсе стала самым трога-

тельным и ценным событием за год. А

для участников конкурса стало награ-

дой издание сборника сказок, куда во-

шла 31 история. Иллюстрации в книге

нарисованы сургутской художницей

Юлией Мальцевой.

Председатель жюри, доктор фило-

логических наук Нина Дворяшина
отметила: «Участники конкурса, ис-

кренне откликнувшись на его тему,

погрузились в изучение истории осно-

вания, становления и развития в земле

сибирской города Сургута. В основу их 

творческих работ легли и конкретные

исторические факты, свидетельства

современников, и богатый фольклор-

ный, мифологический материал, бы-

тующий в народной жизни. Каждый из

авторов открыл для себя много нового,

испытав свои силы в роли сказочника».

На презентации сборника были

показаны отрывки из всех шести пре-

мьерных спектаклей, и зрители могли 

убедиться в разнообразии форм и под-

ходов в театрализации истории города.

¦ Евгения ЦВЕТКОВА

¦ Фото Рамиля НУРИЕВА

ПОГРУЖЕНИЕ В СКАЗКУ
ТЕАТР «ПЕТРУШКА» ЗАВЕРШИЛ 
ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД

МНЕНИЕМНЕНИЕ
Владимир ФРИЗЕН, 
заместитель главы города Сургута:

– В созданных спектаклях отра-
жено отношение актёров «Петруш-
ки» к нашему городу. Этот проект 
– ещё одно доказательство того, 
что в Сургуте живут талантливые 
и любящие свой город люди.
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